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Более трех миллионов госуслуг оказано 
в электронном формате.

Утро четверга у многих жителей 
области не задалось. На остановках 
им пришлось стоять по несколько 
часов. Не смогли пассажиры и ку-
пить билеты в кассах автостанций. 
Дождаться такси или частных пе-
ревозчиков было невозможно, да к 
тому же последние, отреагировав 
на ситуацию, тут же существенно 
увеличили тариф за проезд. 

Если к месту ожидания подъ-
езжала попутка, то ее тут же 
оккупировали десятки ожидаю-
щих. Но везло далеко не всем. 
Большая часть продолжала то-

миться ожиданием на останов-
ках. При этом пассажиров уже не 
смущала завышенная стоимость 
проезда, для них было главным 
добраться до пункта назначения 

- кому на работу и учебу, а кому и 
на прием в больницу перед опе-
рацией.

Выражая свое недовольство, 
пользователи социальных сетей 
стали публиковать жалобы. Па-
блики запестрили сообщениями. 
И... ситуация стала меняться. Со-
образив свою выгоду, на марш-
руты вышли частные пассажиро-
перевозчики. На остановках они 
выстраивались вереницей в ожи-
дании прибыли.

Уже в 10.00 в пресс-службе об-
ластного акимата прокомменти-
ровали ситуацию. В частности, 
объявили о том, что в управле-
нии пассажирского транспорта 
и автомобильных дорог не знали 
о предстоящей остановке марш-
рутов, курируемых крупнейшим 
автопарком. Те по сути поставили 
перед фактом. В итоге незамедли-
тельно организовали переговоры 
с руководством автопарка, чтобы 
обсудить сложившуюся ситуацию 
и найти пути решения.

Уже к 13.00 для СМИ прове-
ли мини-конференцию. На все 
вопросы пришлось отвечать ру-
ководителю отдела управления 
пассажирского транспорта и ав-
томобильных дорог Казбеку Ма-
кишеву. 

- Причина срыва в том, что 
автопарк № 3 несет убытки, ко-
торые складываются из-за экс-
плуатационных расходов, - по-
яснил он. - Куда входят затраты 
на закупку ГСМ, амортизацию, 
выплату заработной платы и 
другие. В целом в текущем году 

на покрытие убытков социально 
значимых междугородних марш-
рутов выделено 950 миллионов 
тенге. Согласно документации, 
которую предъявляют пассажи-
роперевозчики, в год их убытки 
составляют четыре миллиар-
да тенге. Из них 2,5 миллиарда 
приходится на автопарк № 3. На 
следующий год рассматриваем 
возможность увеличения субси-
дирования. В этом году будем 
исходить из возможностей бюд-
жета. В ходе переговоров с руко-
водством автопарка № 3 достиг-
нуто соглашение. Они обязуются 
возобновить движение между-
городнего транспорта в полном 
объеме. 

По словам К. Макишева, у дан-
ного пассажироперевозчика за-
кончились деньги, и он просто не 
смог приобрести топливо, кото-
рое значительно подорожало за 
последнее время. А свои запасы 
израсходовали, потому что еже-
дневно на все маршруты тратят 
порядка 30 тысяч литров. На до-
ходах автопредприятия сказались 
и последствия ограничительных 
мер во время пандемии. 

- По сравнению с доковидным 
периодом в целом по области 
количество пассажиров снизи-
лось на 60 процентов, - говорит 
Казбек Макишев. - К нам ранее 
обращались некоторые руководи-
тели автопарков, жаловались, что 
несут убытки. Но мы исходим из 
возможностей бюджета. Сейчас 
проблем с запасом дизельного то-
плива для автопарков нет. Этого 
удалось добиться благодаря под-
держке акима области совмест-
но с Министерством энергетики. 
После переговоров автопарк № 3 
получает топливо по талонам. Его 
маршруты вышли на линию по 
всем направлениям. 

СИТУАЦИЯ

Остановка по требованию
2,5 миллиарда тенге дотаций требует автопарк № 3

СЕЙЧАС ПРОБЛЕМ С ЗАПАСОМ ДИЗЕЛЬНОГО 
ТОПЛИВА ДЛЯ АВТОПАРКОВ НЕТ. ЭТОГО УДАЛОСЬ 
ДОБИТЬСЯ БЛАГОДАРЯ ПОДДЕРЖКЕ АКИМА 
ОБЛАСТИ СОВМЕСТНО С МИНИСТЕРСТВОМ 
ЭНЕРГЕТИКИ. 

Самал АХМЕТОВА

День социального работника 
был утвержден 10 лет 
назад. С тех пор в последнее 
воскресенье октября в стране 
отмечают людей, труд которых 
считается одним из самых 
морально тяжелых.

У социального работника Гульмиры 
Айдархановой восемь пожилых подо-
печных, и для нее все они - как близкие 
родственники. Да по-другому и быть не 
может, ведь наша собеседница видит их 
чаще, чем своих родителей. 

В канун профессионального праздни-
ка мы обратились с просьбой к Гульмире 
Айдархановой рассказать о своей рабо-
те. Но разговор больше получился об 
одинокой старости, маленьких радостях 
и больших горестях пожилых людей.

В сфере социальной защиты женщина 
трудится 14 лет и все это время не меня-
ла места работы - отделение социальной 
помощи на дому Октябрьского района г. 
Караганды. Его направление - оказание 
помощи одиноким пенсионерам, родные 
которых находятся за пределами област-
ного центра.

Согласно правилам социальный работ-
ник должен оказывать бытовые, меди-
цинские, культурные, психологические, 
правовые услуги не менее двух раз в не-
делю. Г. Айдарханова к своим подопеч-
ным ходит гораздо чаще.

 - Когда они звонят и просят измерить 
давление, сахар в крови, сделать назна-
ченный врачом укол, помочь по хозяй-
ству, то уже ни о чем другом я думать не 
могу. А если звонят под вечер, то вообще 
ночь провожу без сна, переживаю за них, 
а поутру сразу же иду к ним, - рассказы-
вает она. 

 Самому «молодому» услугополучате-
лю - 70 лет, а наиболее возрастной - стар-
ше 96. Судьбы у них разные - у одних ни-
когда не было детей, у других их уже нет, 

у третьих дети живут за рубежом. Схожи 
пенсионеры в одном - своем одиноком 
существовании. Даже те, у кого есть 
дети, не всегда с ними поддерживают 
отношения. Сыновья и дочери обычно 
приезжают, чтобы вступить в наследство 
и продать доставшуюся недвижимость. 
Правда, иногда успевают приехать и пе-
ред смертью родителя. Старики же их 
ждут, откладывают часть пенсии, и если 
удается собственноручно вручить день-
ги, то радуются. В противном случае 
деньги наследники получают с банков-
ского депозита, открытого при помощи 
соцработника или из рук того же самого 
помощника. 

Именно с ними - социальными работ-
никами - пенсионеры встречают празд-
ники, отмечают дни рождения, ходят в 
поликлинику, магазины и аптеку.

- В мои обязанности входят уборка 
квартиры, покупка продуктов, приношу 

лекарства на дом, варю еду. Если в квар-
тире есть стиральная машинка, то вещи 
стираю там, если нет, то забираю домой 
и приношу уже выглаженное белье, - 
продолжает Гульмира Айдарханова. 

Она знает историю каждого подопеч-
ного, и большая часть обслуживается со-
цработником далеко не первый год.

Валентине Макаровой - 71 год. Вслед-
ствие сахарного диабета у нее ампутиро-
ваны пальцы ног, некоторое время назад 
с трудом удалили фурункулы на затылке. 
Все это время и днем и ночью возле нее 
была Гульмира.

Вагифа Шакирьянова соседи называ-
ют дядя Вася. Ему 84 года. В прошлом 
году в отделение социальной помощи 
на дому обратилась одна из сердоболь-
ных соседок, которая попросила взять 
под опеку пожилого вдовца. У Вагифа 
Газизяновича никогда не было своих 
детей, а год назад появилась дочка Гуля 

(так социального работника называют 
все подопечные).

- Он выучил мой график, знает, что в 
9.30 утра приду, и садится возле окна. 
Ждет. Я подхожу к дому, смотрю: дядя 
Вася в окошке, машу ему рукой, а он - 
мне. Если не успеваю, то звоню, преду-
преждаю и знаю, что до моего прихода 
будет сидеть и ждать возле окна, - смеет-
ся Г. Айдарханова.

У 70-летней Любови Твердоступ 
единственная дочь почти 10 лет живет 
в Турции. За это время она еще ни разу 
не навещала мать, и внуки, рожденные 
там, ни разу не видели бабушку. Правда, 
в последнее время они с ней общают-
ся посредством телефона социального 
работника. Любовь Ивановна вместе с 
Гульмирой смотрят их фотографии в со-
циальных сетях, а с дочерью женщина 
разговаривает по видео в мессенджере. 
У Г. Айдархановой сохранены все кон-
такты детей пенсионеров.

А вот 96-летняя Маргарита Тен звонит 
ей сама. Некоторое время назад Маргариту 
Ивановну забрала к себе внучка в другой 
район города. С тех пор она не является 
услугополучателем отделения соцпомощи 
на дому Октябрьского района.

- Когда она переехала, мне ее не хва-
тало. Маргарита Ивановна, несмотря на 
возраст, сохранила ясную память, очень 
интеллигентная, начитанная, всегда под-
держит разговор. Несмотря на потерю 
единственного сына, она остается стой-
кой и держит удары судьбы, - говорит 
Гульмира Айдарханова.

С благодарностью за родителей к 
соцработнику нередко обращаются 
дети этих стариков, которые звонят 
и пишут ей чаще, чем матерям. Да 
и сами подопечные гораздо лучше 
знают дочь-студентку Гульмиры Ай-
дархановой, чем своих отпрысков. И 
немудрено - ведь их родных соцработ-
ник видит чаще, чем своих.

- Мои родители живут в поселке. Я к 
ним выбираюсь раз в две недели. Хоте-
лось бы чаще, но не могу, потому что 
другие мои пенсионеры просят о помо-
щи даже в выходные. Одно утешает, что 
вскоре мама и папа переедут поближе ко 
мне. Тогда и наступит полное счастье, 
потому что все будут рядом - дочь, ро-
дители и «приемные» отцы с матерями, 
- говорит Г. Айдарханова.

Фото Александра МАРЧЕНКО

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СИСТЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ

Ты у меня одна
Об одной из самых молодых и нужных профессий

Светлана СБРОДОВА

Жители городов-спутников вовремя не смогли приехать в областной центр, потому что 
пассажироперевозчик не выпустил на линию междугородние автобусы. 28 октября было 
сорвано движение социально значимых маршрутов из Темиртау, Сарани, Абая, Шахтинска, 
п. Шахан, п. Топар, с. Егиндыбулак по направлению в Караганду.

Уважаемые 
работники системы 
социальной защиты 
Карагандинской 

области!
Поздравляем вас с профессио-

нальным праздником! 
Этот день напоминает всем 

нам о необходимости состра-
дания. Сегодня в регионе ак-
тивно совершенствуется си-
стема социальной защиты 
населения - постоянно растет 
число учреждений социально-
го обслуживания, оказывается 
адресная помощь.

Неоценим ваш труд в реали-
зации государственной соци-
альной политики, защите ин-
тересов семьи, укреплении ее 
нравственных устоев и реше-
нии самых острых социальных 
проблем. Это пример сохране-
ния прав человека и обществен-
ной стабильности.

Главное богатство данной 
сферы - это вы, люди боль-
шой души, профессионалы с 
прекрасными человеческими 
качествами. Ваша неутоми-
мая деятельность заслуживает 
самой глубокой благодарно-
сти. Огромное вам спасибо за 
ваш неустанный труд, широ-
кое сердце, неравнодушие к 
судьбам чужих людей. Будьте 
всегда здоровы, пусть в ваших 
сердцах еще долго горит огонь 
веры в людей, а жизнь будет 
счастливой.

Женис КАСЫМБЕК, 
аким 

Карагандинской области 

Серик УТЕШОВ, 
секретарь маслихата 

Карагандинской области 

ИМЕННО С НИМИ 
- СОЦИАЛЬНЫМИ 
РАБОТНИКАМИ - 
ПЕНСИОНЕРЫ ВСТРЕЧАЮТ 
ПРАЗДНИКИ, ОТМЕЧАЮТ 
ДНИ РОЖДЕНИЯ, ХОДЯТ В 
ПОЛИКЛИНИКУ, МАГАЗИНЫ 
И АПТЕКУ.
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Впредь, чтобы не допустить подобных фактов, управление 
пассажирского транспорта и автомобильных дорог со своей 
стороны пообещало вовремя обеспечивать автопарки необ-
ходимым количеством топлива и выделять дополнительные 
деньги из бюджета. Вот только конкретную сумму пока не 
называют. И в свою очередь приносят извинения пассажи-
рам за потраченное время и неудобства.

Между тем, по словам К. Макишева, пока речь не идет о 
поднятии стоимости проезда на междугородних автобусах. 
Сейчас в перечне социально значимых обслуживаются 29 
маршрутов. По области работают 14 перевозчиков. Самый 
крупный - автопарк № 3.

Сам руководитель автопарка № 3 Артур Григорян коммен-
тировать ситуацию отказался, сославшись на занятость.

Чтобы подобного не произошло еще и на внутригород-
ских, а также пригородных маршрутах, как было ранее, в от-
деле коммунального хозяйства, пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог Караганды заверили: топливо имеется 
в необходимом количестве.

- У нас проблем не будет, - сказал заместитель руководите-
ля отдела Рустем Кожакапанов. - Со всеми руководителями 
автопарков встретились, обсудили их проблемы. Что касает-
ся автопарка № 3, то для бесперебойного обеспечения вну-
тригородских и пригородных маршрутов дизельное топливо 
закуплено в полном объеме.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Сымбат АКИМХАНОВА

Общественные слушания 
в рамках социального 
проекта «Расширение 
участия НПО и 
экспертного сообщества 
в формировании 
антикоррупционной 
культуры» состоялись в 
столице. 

Встречу, на которой обсудили 
вопросы нулевой терпимости к 
коррупции в сфере госуслуг, по-
вышение правовой грамотности, 
организовало РОО «Общенацио-
нальное движение против корруп-
ции «ЖАҢАРУ» при поддержке 
НАО «Центр поддержки граждан-
ских инициатив». В онлайн-режи-
ме в слушаниях приняли участие 
акимат Карагандинской области, 
депутаты областного, городских 
и районных маслихатов, предста-
вители НПО и НПП, руководи-
тели государственных органов, 
представители проектного офиса 
«Əдеп», партий, а также студенты, 
преподаватели и деканы факульте-
тов Карагандинского университе-
та им. Е.А. Букетова.

Как сообщил аким Карагандин-
ской области Женис Касымбек, 
большая часть государственных 
услуг сегодня переведена в цифро-
вой формат. Так, оказанные услу-
ги становятся более прозрачными, 
что значительно снижает корруп-
ционные риски. К примеру, в этом 
году из 4 миллионов государствен-
ных услуг более 3 млн оказано в 
электронном формате.

- Для снижения уровня корруп-
ции надо принимать определен-

ные программные и конкретные 
действия. Мы приняли специ-
альный региональный план ме-
роприятий на трехлетний период 
по реализации антикоррупцион-
ной стратегии РК, комплексный 
план по продвижению культуры 
добропорядочности и партийную 
программу «Nur Otan» по проти-
водействию коррупции до 2025 
года. Ежеквартально проводим 
региональную комиссию по во-
просам противодействия корруп-
ции. Также благодаря программе 
«Цифровой Казахстан» более 85% 
государственных услуг в области 
оказываются в электронном фор-
мате, тем самым максимально ста-
раемся исключить возможность 
для прямого контакта, иными сло-
вами - человеческий фактор, - от-
метил глава региона. 

Одним из действенных механиз-
мов по реализации электронного 
способа оказания государствен-
ных услуг является информаци-
онная работа среди населения. 
Таким образом, в области провели 
более 21 тысячи разъяснительных 
мероприятий. В этом государству 
большую поддержку оказывают 
неправительственные организа-
ции. 

В Казахстане также вошел в 
практику механизм обществен-
ного контроля, который сегодня 
предоставляется целым рядом 
организаций. Важную роль во 
внедрении общественного контро-
ля играют политические партии. 
Так, большую работу в этом на-
правлении проделала партия «Nur 
Otan». Об этом рассказала депутат 
областного маслихата, председа-
тель постоянной комиссии по во-
просам депутатских полномочий, 

этике, законности и правопоряд-
ку областного маслихата Жанна 
Штергер. 

Вопросы противодействия 
коррупции обозначены в числе 
приоритетных задач предвыбор-
ной программы и включены в 
Дорожную карту «Путь перемен:  
Достойную жизнь каждому!» В 
работу вовлечены все территори-
альные филиалы, первичные пар-
тийные организации, депутаты 
разных уровней, комиссии пар-
тийного контроля и общественные 
советы по противодействию кор-
рупции. Основной акцент делает-
ся на контроль за использованием 
бюджетных средств и качеством 
строительных объектов. С начала 
года проверено 24 объекта, по 7 из 
них даны рекомендации. В рамках 
проекта «Регионы, свободные от 
коррупции» был утвержден про-
ект «Сарыарқа - адалдық алаңы», 
разработана карта коррупционных 
рисков в вузах. 

- На ежегодной основе про-
водится акция «Чистая сессия». 
Это происходит дважды в год во 
время подготовки к сессии, когда 
студенты проходят анонимное ан-
кетирование. По итогам акции со-
ставляется республиканский рей-
тинг наиболее коррумпированных 
учебных заведений страны. К при-
меру, по итогам акции 2019 года в 
тройку лидеров данного рейтинга 
попал Медицинский университет 
Караганды, после чего в вузе были 
приняты повышенные антикор-
рупционные меры, - поделилась 
Ж. Штергер.

В рамках общественного кон-
троля члены мониторинговых 
групп посещают университеты, 
участвуют в качестве наблюдате-

лей во время рубежных контролей, 
проводят встречи со студентами, 
обходят общежития, где оцени-
вают комфорт и доступность для 
проживания студентов. Такие рей-
ды проводились в 9 вузах, 69 кол-
леджах и 54 студенческих обще-
житиях. Нарушения периодически 
выявляются, и по ним даются 
рекомендации. Кроме того, в уни-
верситетах региона установлены 
ящики доверия.

Руководитель департамента 

Агентства РК по делам государ-
ственной службы по Карагандин-
ской области Айгуль Байханова 
подробнее остановилась на ра-
боте советов по этике. В них вхо-
дят представители общественных 
объединений, неправительствен-
ных организаций и СМИ. Работа 
советов по этике направлена на 
повышение уровня ответственно-
сти госслужащих за соблюдением 
этики. К примеру, в Карагандин-
ской области в нынешнем году 

рассмотрено 32 вопроса, в их чис-
ле дисциплинарные дела в отно-
шении 13 госслужащих.

- Сегодня весь мир сталкивается 
с новыми вызовами. В такой си-
туации для устойчивого развития 
государства очень важна поддерж-
ка гражданского общества, и в 
искоренении коррупции также не-
обходимо активное участие обще-
ственности. Президентом нашей 
страны неизменно продвигается 
политика «слышащего государ-
ства», главный принцип которого 
- «Люди прежде всего». А это зна-
чит, что госаппарат в первую оче-
редь обязан работать в интересах 
граждан и их благополучия, - под-
черкнула А. Байханова. 

Большой комплекс мер по ис-
коренению коррупции проводит-
ся также в сфере образования. 
Во всех отделах образования 
действуют комплексы академи-
ческой честности и назначены 
уполномоченные лица по этике. 
Действует приказ, запрещающий 
преподавателям собирать любые 
денежные средства, продавать 
билеты на посещение меропри-
ятий и организовывать в стенах 
учебных заведений платные ме-
роприятия. 

- Для прозрачности работы вне-
дрена программа «Облачная бух-
галтерия». Кроме того, на сайтах 
организаций образования всех 
уровней размещены бюджетная 
отчетность, результаты государ-
ственного аудита и финансового 
контроля. С первого января все 
дошкольные организации пе-
реведены в единую платформу 
«Индиго-24» по оказанию услуг 
дошкольного образования. С ро-
дителями заключаются только 
электронные договоры - 85% 
дошкольников приняты имен-
но таким способом. На этой же 
платформе имеется модуль, где 
доступна вся информация о расхо-
дах на питание, - рассказала руко-
водитель управления образования 
Карагандинской области Гульсум 
Кожахметова.

САРЫАРҚА - АДАЛДЫҚ АЛАҢЫ

Контакта.net
Более трех миллионов госуслуг оказано в электронном формате

СИТУАЦИЯ

Остановка 
по требованию Светлана СВИЧ

 Карагандинская 
область по развитию 
эпидемиологической 
ситуации стабильно 
продолжает находиться в 
«желтой» зоне. Ежедневно 
медики регистрируют 
порядка 140-150 новых 
случаев КВИ. 

 Как рассказал на брифинге в ре-
гиональной Службе центральных 
коммуникаций руководитель управ-
ления здравоохранения Гамаль Ток-
самбаев, всего по региону в данное 
время функционируют 3 214 инфек-
ционных коек, из которых заняты 
только 659, тогда как на пике забо-
леваемости принять ковидных боль-
ных были готовы 5679 коек. Более 
двух тысяч мест вернули в общую 
лечебную сеть для оказания помощи 
по другим направлениям. В реани-
мационных отделениях лежат 35 тя-
желых больных, из них пятеро нахо-
дятся на искусственной вентиляции 
легких.

 К сожалению, регистрируются 
летальные случаи - в основном это 
возрастные пациенты старше 60 лет 
с большим поражением легких. За 
последнюю неделю от коронавирус-
ной инфекции скончались 18 жите-
лей области. 

 В наличии имеется 25 компью-
терных томографов, 22 из которых 
были задействованы в оказании ме-
дицинской помощи по выявлению 
коронавирусной инфекции. Сейчас 
управление работает над вопросом 
закупки дополнительных шести 
томографов. 40 новых цифровых 
рентген-аппаратов распределены по 
всем медорганизациям области. В 
процессе подготовки к пандемии все 
стационары оснастили кислородны-
ми точками централизованной по-
дачи медицинских газов. Работают 
10 ПЦР-лабораторий общей мощ-
ностью до 16 тысяч исследований в 
сутки. 

 Для обслуживания пациентов на 
дому созданы 329 поликлинических 
мобильных бригад, которые обеспе-
чены санитарным транспортом для 
оказания помощи на выезде. В ско-
рой помощи работают 105 бригад, в 
период пика заболеваемости допол-
нительно организовывались еще 20 
бригад.

 В работе медикам очень помога-
ют современные информационные 
системы, которые активно внедря-
ются в процесс обследований. Так, 
в области успешно используется 
искусственный интеллект для авто-

матической читки медицинских изо-
бражений - компьютерной томогра-
фии, снимков с рентген-установок и 
флюорографии. С их помощью ме-
дработники сразу видят первичный 
диагноз. 

 В регионе продолжается кампа-
ния вакцинации от коронавирусной 
инфекции. Развернуто 115 приви-
вочных кабинетов с пропускной 
способностью 8050 человек в день. 
Они оснащены холодильным обору-
дованием и термоконтейнерами для 
развозки вакцины в близлежащие 
населенные пункты, для доставки 
на дальние расстояния используют-
ся специальные машины-рефриже-
раторы для сохранения холодовой 
цепи. На сегодняшний день пер-
вым компонентом вакцинированы 
556 744 человека, вторым - 497 966. 
Имеется достаточное количество 
вакцин как первого, так и второго 
компонента «Спутник V», «QazVac» 
и «VeroCell».

 - В рамках Послания Президента 
нами продолжается работа по укре-
плению материально-технической 
базы системы здравоохранения, 
- продолжил Гамаль Сайлауович. 
- Несмотря на вызовы пандемии, 
продолжаем совершенствовать ин-
фраструктуру с учетом потребности 
населения в конкретных видах ме-
дицинской помощи. Мы проанали-
зировали свою работу и разработа-
ли план дальнейшей модернизации. 
В данное время в области ведется 
строительство семи новых меди-
цинских объектов на сумму 3 млрд 
038 млн тенге. Такие крупные объ-
екты, как операционно-реанима-
ционный блок областного онколо-
гического диспансера и областная 
детская клиническая больница, бу-
дут завершены в следующем году. 
До конца этого года сдадут в экс-
плуатацию две новые подстанции 
для скорой помощи в Майкудуке и 
Сортировке. Начато строительство 
здания для позиционно-эмиссион-
ного томографа (ПЭТ КТ), который 
необходим для диагностики онко-
заболеваний на ранних стадиях, и 
приемно-диагностического отде-
ления многопрофильной больницы 
№ 1. 

 В рамках республиканской про-

граммы «Ауыл - ел бесігі» завер-
шено строительство фельдшер-
ско-акушерского пункта в селе 
Кертинды Нуринского района с 
проектной мощностью 25 посеще-
ний в смену. Согласно Посланию 
Президента, такие ФАПы в опор-
ных и спутниковых сельских насе-
ленных пунктах должны появиться 
до 2024 года. В нашей области есть 
потребность в 32 подобных медуч-
реждениях, сейчас уже разработана 
проектно-сметная документация 
с привязкой к местности, и после 
утверждения финансирования мы 
приступим к реализации этого про-
екта. 

 Еще четыре важных проекта 
крайне необходимы для области. 
Это строительство нового корпуса 
клиники им. Макажанова и совре-
менной областной клинической 
больницы, по которым разраба-
тывается документация, а также 
возведение центральной районной 

больницы в селе Улытау. Для завер-
шения проекта по созданию совре-
менного центра ядерной медицины 
на базе онкологического диспан-
сера запланировано возведение 
здания для линейного ускорителя, 
предназначенного для лечения он-
копатологий. 

 - Что касается кадрового потен-
циала, то в этом году 597 выпуск-
ников Медицинского университета 
Караганды и других вузов Казахста-
на изъявили желание трудоустро-
иться в медорганизациях нашей 
области. Из них около 400 чело-
век уже работают, остальные про-
должили обучение в резидентуре. 
Чтобы привлечь новые кадры, мы 
в рамках региональной програм-
мы стараемся обеспечить молодых 
специалистов жильем. Так, недав-
но медикам отдали 86 квартир в 
многоэтажке Темиртау, планируем 
открыть 12-квартирный дом в Кара-
жале, - добавил глава облздрава.

Не ковидом единым
Новые больницы для пациентов, квартиры - для врачей

 СТР. 1
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Фархат КИНЖИТАЕВ

В руках этих людей 
оказывается самый 
незащищенный 
слой населения - 
малообеспеченные 
граждане, сироты, 
инвалиды, пенсионеры, 
люди, оказавшиеся в 
сложной жизненной 
ситуации. Социальный 
работник - очень 
нужное и благородное 
предназначение. Вряд 
ли найдется другая 
сфера деятельности, где 
милосердие, сочувствие 
и житейская мудрость 
играли бы такую важную 
роль. 

В настоящее время Галина 
Александровна Федулова (слева)
находится на заслуженном отды-
хе. Ее рабочий стаж в этой про-
фессии насчитывает порядка двух 
десятков лет. Женщина родилась 
в городе Абае, затем ее родите-
ли переехали в село Николаевка 
Осакаровского района. Здесь она 
окончила школу, после которой 
получила бухгалтерское образова-
ние, вышла замуж. Уже тогда чув-
ствовала, что ее призвание - помо-
гать людям. 

- Устроилась в отдел социальной 
защиты населения в райцентре. В 
то время на попечении каждого ра-
ботника было по 10-12 домов. Ка-
кую помощь оказывали? Да всю, 
какая была необходима. Прежде 
всего это, конечно, психологиче-
ская поддержка. И, кроме того, в 
магазин за продуктами сходить, 
в больницу - за лекарствами, еду 
приготовить, покормить немощ-
ного человека, давление измерить, 
укол сделать или массаж, в доме 

убрать, даже уголь приходилось 
кидать, снег чистить, - улыбается 
наша собеседница. - Восемь лет 
трудилась в «Доме милосердия» в 
Осакаровке, с некоторыми бабуш-
ками так сдружились, что до сих 
пор общаемся, несмотря на то, что 
сейчас нахожусь на пенсии.

Это непростая работа, призна-
ется Галина Александровна. Че-
ловек, решивший стать социаль-
ным работником, должен любить 
людей и искренне хотеть помо-
гать. Также соцработнику необ-
ходимо уметь оказывать первую 
медицинскую помощь, брать на 
себя ответственность в принятии 
сложных решений, быть хорошим 
психологом, обладать такими ка-
чествами, как ответственность, 
порядочность, коммуникабель-

ность, тактичность, иметь хоро-
шие организаторские способности 
и лидерские качества. 

- Да, зарплата у нас не самая 
большая, но, несмотря на это, я 
искренне благодарна судьбе за то, 
что смогла внести свой вклад в 
любимое дело. Благодарна руко-
водству, с которым было налажено 
полное взаимопонимание и ко-
торое было готово прийти на по-
мощь в любую минуту. Благодарна 
родному коллективу за дружеское 
и понимающее отношение, - гово-
рит она.

С ней солидарна ее коллега 
Светлана Сарпековна Лавренюк 
(справа), которая по специально-
сти - учитель начальных классов.

- Моя малая родина - это посе-
лок Осакаровка, где я родилась, 

провела свое детство и прожи-
ваю в данный момент. После 
окончания школы поступила в 
Саранское педагогическое учи-
лище, позже окончила Караган-
динской государственный уни-
верситет имени Е.А. Букетова. В 
школе проработала до 2013 года, 
но по состоянию здоровья при-
шлось уволиться. О профессии 
социального работника я заду-
мывалась еще тогда, когда пре-
подавала в школе. Когда в нашем 
поселке открыли центр помощи 
детям-инвалидам, предложили 
поработать в нем. Это мне при-
шлось по душе, так как здесь 
могла проявить свои душевные 
качества. Для меня работа - это 
не только способ заработать 
деньги, но и получить удовлет-

ворение от нее. Как социальный 
работник я начала трудиться с 
2013 года. Было немного вол-
нительно идти к людям, у ко-
торых большой опыт жизни за 
плечами, свое прошлое и разные 
жизненные обстоятельства. Зна-
комилась, внимательно слуша-
ла, определяла психологический 
подход к каждому пенсионеру. 
Доброе и внимательное отноше-
ние к моим подопечным помо-
гало мне получать от них взаим-
ность, уважение и удовольствие. 
Работа трудная не только физи-
чески, но и морально, так как 
нельзя оставаться равнодушным 
к страданиям пожилого человека 
от физических и душевных мук. 
Очень хочется отвлечь, подбо-
дрить, внушить уверенность, 

поднять самооценку. Я всегда 
готова выслушать не только в 
рабочее время и при посещении 
пенсионеров, но и по телефону, 
когда нахожусь дома. Среди моих 
обслуживаемых есть и ветераны 
педагогического труда, и просто 
одинокие женщины, которые 
в силу обстоятельств остались 
без поддержки родных и детей. 
Социальный работник должен 
уметь многое: выполнять раз-
личную бытовую работу, уметь 
поддержать разговор, объяснить 
непонятное, быть тактичным, 
внимательным и уравновешен-
ным. Наша работа заключается 
не только в уборке помещений, 
доставке продуктов и медика-
ментов, в топке печи и доставке 
угля, но и в том, чтобы пенсио-
нер или инвалид чувствовал ра-
дость от общения и спокойствие 
на душе, - рассказывает она.

По словам Светланы Сарпеков-
ны, общение - это одно из самых 
необходимых потребностей оди-
нокого человека, который в силу 
своего возраста ограничен в пере-
движении вне дома. 

- В нашем поселке с некоторого 
времени появились волонтеры, ко-
торые тоже предлагают свою по-
мощь пожилым людям. Я считаю, 
что это очень нужное и полезное 
начинание, так как у молодежи 
воспитываются такие качества, 
как сострадание, уважение, добро-
та, а пожилые люди испытывают 
положительные эмоции. Профес-
сия социального работника в по-
следнее время вызывает уважение 
и интерес у людей разного возрас-
та. Многие желали бы попасть в 
наши ряды, поэтому коллектив 
очень разный, приходит много мо-
лодежи. Большое значение имеет 
и правильная организация работы, 
которую профессионально осу-
ществляют наши руководители 
- Айгуль Алтынбаевна Тулеуова, 
Светлана Юрьевна Криворучко 
и Бота Асетовна Рыскулова. Они 
всегда помогут советом, добрым 
словом, окажут моральную под-
держку, - говорит социальный ра-
ботник.

Осакаровский район

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СИСТЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ

Чувствовать сердцем
Нельзя быть равнодушным к чужой беде

СОЦРАБОТНИКУ НЕОБХОДИМО УМЕТЬ ОКАЗЫВАТЬ 
ПЕРВУЮ МЕДИЦИНСКУЮ ПОМОЩЬ, БРАТЬ НА СЕБЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ В ПРИНЯТИИ СЛОЖНЫХ РЕШЕНИЙ, 
БЫТЬ ХОРОШИМ ПСИХОЛОГОМ, ОБЛАДАТЬ ТАКИМИ 
КАЧЕСТВАМИ, КАК ОТВЕТСТВЕННОСТЬ, ПОРЯДОЧНОСТЬ, 
КОММУНИКАБЕЛЬНОСТЬ, ТАКТИЧНОСТЬ, ИМЕТЬ ХОРОШИЕ 
ОРГАНИЗАТОРСКИЕ СПОСОБНОСТИ И ЛИДЕРСКИЕ 
КАЧЕСТВА. 

Конкурс проводится уже в 14 раз. 
Его главная цель - сохранение поэти-
ческих традиций нашего народа. Это 
бесценное духовное богатство акы-
нов, жырау, сказителей, певцов-им-
провизаторов передавалось из уст 
в уста, из поколения в поколение. 
Каждое произведение - душа каза-
ха. Эти мысли, дошедшие до наших 
дней, - словно открытая книга, и важ-
но, чтобы ее смогли прочесть после-
дующие поколения. 

За годы проведения творческое со-
ревнование обрело популярность сре-
ди истинных ценителей ораторского 
мастерства. На сцене Дома дружбы 
выступили без малого 120 человек, 
начиная от учеников младших клас-
сов до людей зрелого возраста. В ито-
ге мероприятие, стартовавшее днем, 
завершилось поздним вечером. 

Оценивало выступление компе-
тентное жюри. Причем во главе сразу 
с двумя председателями. Это доктор 
филологических наук, профессор, ай-
тыскер-акын Койлыбай Асанов и по-
четный гость мероприятия, руководи-
тель Мангистауской школы искусств 
жыршы Елдос Елим. Рядом с ними 
расположились деятель культуры РК, 
почетный гражданин Бухаржырауско-
го района, прямой потомок великого 
мыслителя Мугильсима Шибаева, 
заслуженный деятель РК, обладатель 
ордена «Құрмет», талантливый ис-
полнитель Сержан Мусайын и айты-
скер-акын Дидар Ками. 

Старт конкурсу дал руководитель 
управления внутренней политики 
Ерлан Кусайын. Подчеркивая значи-
мость происходящего, он отметил: 

- Слушая сказки, разучивая стихи, 
мы благодаря этому с колыбели по-
лучаем высокое духовное развитие. 
Именно из таких детей вырастают 
лучшие представители нации, насто-
ящие патриоты, искренне, с огнем в 
сердце любящие свою страну. И еще: 
«Если ты выучил стихотворение - мо-
жешь считать его своим», - говорил 
Иосиф Бродский. Конечно, это не 
означает, что оно становится твоей 
интеллектуальной собственностью. 
Поэт имел в виду, что тем самым 
ты пропускаешь автора через свою 
душу, сопереживаешь вместе с ним, 
изнутри понимаешь, что он хотел 
сказать своему читателю, пережива-
ешь все эмоции, составляющие суть 
произведения. Это здорово, потому 
что это окрыляет человека, духовно 
возвышая его. И я уверен, что дети, 
выступающие здесь, будут мыслить 
и говорить, как мудрые Бухар жырау, 
Актамберды и другие. 

Конкурс проводился по четырем 
номинациям: «Əлемдегі түгел көр-
седе», «Бұқар жырауша», «Жыр-
шы-жыраулар сайысы» и «Бұқар жы-
рау оқулары». 

В первой принимали участие пред-
ставители других национальностей. 
В их числе - Агджа Набиева, член 
турецкого этнокультурного объеди-

нения «Ахыска», председатель моло-
дежного движения «Жаңғыры жолы» 
Ассамблеи народа Казахстана Кара-
гандинской области. Девушка зани-
мается изучением творчества Бухар 
жырау со школы и знает немало его 
толгау как на казахском, так и на род-
ном языке. 

Милана Мених учится в 9 классе 
общеобразовательной школы им. 
Машхура Жусупа села Новоузенка 
(Бухаржырауский район). Она вы-
ступает на этой сцене уже не в пер-
вый раз и подходит к этому очень 
серьезно. 

- Победа, конечно, хорошо, но я 
считаю, что самое главное - это уча-
стие. Находясь здесь, знакомишься с 
новыми людьми, перенимаешь ма-
стерство лучших из лучших, - отме-
тила она.

А первыми на сцену вышли пре-
тенденты на победу в номинации 
«Бұқар жырау оқулары». Главное 
требование к взрослым конкур-
сантам - знание свыше 15 толгау 
Бухар жырау и как минимум пяти 
других видных представителей ка-
захского устного народного твор-
чества. Вполне понятно, что жанр 
сложный и заучить такое количе-
ство произведений непросто. Но 
некоторые конкурсанты из числа 
старшеклассников и студентов хра-
нят в своей памяти и по 30, и по 50 
стихотворений. По условиям судьи 
могут прервать чтеца на полуслове 

и попросить перейти к следующему 
стихотворению. 

Хотелось бы отметить уровень 
подготовки участников. К примеру, 
ученики младших классов, подой-
дя к стойке микрофона, тут же пре-
ображались. И даже мальчишеские 
голоса в эти минуты приобретали 
взрослую басовитость. А экспрессия 
чтения наглядно говорила о том, что 
их педагоги не делают ставку только 
на выразительность. 

В результате места распределились 
следующим образом. 

В номинации «Бұқар жырау оқула-
ры» 1 место заняла Мəдинеш Марал-
жан (Бухаржырауский район).

Милана Мених в своей номина-
ции («Əлемді түгел білсе де») заняла 
верхнюю ступеньку пьедестала. 

Среди авторов («Бұқар жырауша») 
жюри признало лучшим Бекарыса 
Оспанова (Караганда).

В музыкальном состязании («Жы-
ршы-жыраулар сайысы») лучшим 
стал Ұланғасыр Қами (Караганда).

Фото автора

Мудрость в каждом слове  
В них будут жить традиции народа

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Выступление самых юных участников традиционного областного конкурса чтецов и акынов «Бұқарекен 
жырлайды» до глубины души растрогало строгих судей. Выступая первыми, они сразу задали взрослым 
высокую планку.

Светлана СБРОДОВА

В рубрику «Горячая линия» поступил вопрос от 
читателя, который интересуется: кто отвечает за 
состояние дорожных знаков на автомобильных 
дорогах республиканского значения? В 
частности, жалоба касается нечитаемости 
ограничительных и предупреждающих знаков 
на участке трассы Караганда - Каркаралинск в 
темное время суток. 

Выяснилось, что за состояние дорожных знаков на этой 
автомагистрали ответственность несет КОФ АО «Нацио-
нальная компания «ҚазАвтоЖол». 

Так, по словам главного специалиста Нояна Куатова, за 
обслуживание и эксплуатационное содержание отвечают в 
подрядной организации КОФ ТОО «Казахавтодор». 

- Дорога Караганда - Каркаралинск находится у нас на 
балансе, - пояснил он. - Данный участок обслуживается 
подрядной организацией, в том числе по содержанию и 
замене знаков. Мы им платим за оказание услуг. В то же 
время контролируем выполненные работы. В частности, 
вместе с полицейскими выезжаем на объекты, мониторим 
состояние дорожных знаков. Если знаки нечитаемые или 
где-то отсутствуют, то подрядчику выписывается предпи-
сание. Также контроль имеется со стороны Национального 
центра качества дорожных активов. 

По поводу того, что в темное время не отражаются до-
рожные знаки на участке от с. Кокпекты и далее по трассе 
в сторону Каркаралинска, ответили в КОФ ТОО «Казахав-
тодор». 

- Мы обязательно проверим, действительно ли знаки 
на указанном участке утратили способность отражаться в 
темное время суток, - сказала специалист Марина Чалыше-
ва. - Возможно, истек срок службы. В среднем знаки у нас 
стоят пять лет. Заявку, поступившую в газету, передадим 
начальнику ДЭУ. У нас есть лаборатория, в ближайшее 
время специалисты поедут на объект. Если необходимо, 
включат в план на замену. Сейчас как раз формируется за-
явка на следующий год. 

Если не соответствуют - 
заменят

ЭТО БЕСЦЕННОЕ 
ДУХОВНОЕ БОГАТСТВО 
АКЫНОВ, ЖЫРАУ, 
СКАЗИТЕЛЕЙ, ПЕВЦОВ-
ИМПРОВИЗАТОРОВ 
ПЕРЕДАВАЛОСЬ ИЗ УСТ 
В УСТА, ИЗ ПОКОЛЕНИЯ 
В ПОКОЛЕНИЕ. КАЖДОЕ 
ПРОИЗВЕДЕНИЕ - ДУША 
КАЗАХА.
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Юлия ПУЛИНА

Казахстанский онлайн-
форум представителей 
общин и носителей 
нематериального 
культурного наследия, 
мастеров прикладных 
ремесел, сотрудников 
музеев, исследователей 
и экспертов на днях 
прошел в Жезказганском 
регионе. 

Более 80 участников, среди 
которых представители ЮНЕ-
СКО и ИСЕСКО, видные деятели 
Олжас Сулейменов и Мырзатай 
Жолдасбеков. На повестке дня - 
вопросы развития и поддержки 
казахстанских ремесленников, 
новые направления деятельности 
краеведческих музеев, а также 
участие казахстанских носителей 
традиционных знаний в новом 
проекте ЮНЕСКО «Фестивали на 
Великом Шелковом пути».

От имени акима Карагандин-
ской области Жениса Касымбека 
выступил руководитель управле-
ния культуры, архивов и докумен-
тации Еркебулан Жумакенов. Он 
отметил, что руководство региона 
всем сердцем разделяет главную 
идею ЮНЕСКО - сохранение 
для потомков природно-культур-
ных памятников, духовно-нрав-
ственного наследия человечества: 
«Этой нашей убежденности во 
многом способствует богатая мно-
говековая история нашего края, 
многонациональная культура Са-
рыарки. Мы понимаем, что без 
прошлого - нет будущего. Оно 
помогает построить мирное обще-
ство с верными ценностями. 

Сохранение нематериального 
культурного наследия - важней-
шая часть нашей работы. Очень 
много проектов уже реализовано 
по программам «Рухани жаңғыру» 
и «Семь граней Великой степи». 
Это и научные, культурные кон-
ференции, семинары, фестивали, 
выставки, экспедиции». 

На мировой уровень вышли 
такие мероприятия, как музы-
кальный фестиваль «Жезкиік», в 
котором принимали участие му-
зыкальные коллективы стран Аме-
рики, Африки, Азии и Европы. Эт-
нофестиваль «Көкмайса» вот уже 
несколько лет собирает большое 
количество туристов из разных ре-
гионов Казахстана и других стран. 
В нем также неоднократно прини-
мали участие сотрудники Комите-
та по нематериальному наследию 
ЮНЕСКО-Казахстан. 

Большим достижением для на-
шей страны стало внесение в спи-
сок нематериального культурного 
наследия человечества традици-
онных весенних обрядов казах-
ских коневодов. Решение было 
принято в 2018 г. в Маврикии на 
13-й сессии Межправительствен-
ного комитета по охране немате-

риального культурного наследия 
ЮНЕСКО.

В 2020 году в визит-центре «Улы-
тау» создан экспозиционный зал 
«Нематериальное культурное на-
следие ЮНЕСКО». И это первая по-
добная экспозиция в Казахстане. В 
районном центре Улытау приступи-
ли к строительству этноаула «Əулие 
тау», где планируется демонстрация 
всех номинаций, вошедших во все-
мирный список ЮНЕСКО по ини-
циативе Казахстана. 

Впервые в истории Казахстана 
Карагандинский общественный 
фонд «Ұлы тағзым» аккредитован 
в ЮНЕСКО в качестве консульта-
тивного органа. На сегодняшний 
день это единственное НПО от 
Казахстана в ЮНЕСКО. 

Тема сохранения нематериаль-
ного культурного наследия неис-
черпаема. Нам нужны неравно-
душные люди, популяризаторы 
национальной культуры, особенно 
в вопросах охраны исторического 
и культурного наследия. Хочется, 
чтобы нашим детям и потомкам 
остались те культурные ценности, 
которые составляют наше достоя-
ние. 

Как отметил Бактияр Кожахме-
тов, представитель Казахского ге-
ографического общества от Кара-
гандинской области, в Казахстане 
есть своя собственная националь-
ная комиссия по делам ЮНЕСКО 
и ИСЕСКО. Они базируются в 
Министерстве иностранных дел 
и разделены на два комитета - по 
нематериальному и материально-
му наследию. Форум по немате-
риальному наследию организо-
ван общественным фондом «Ұлы 
тағзым» Жезказган-Улытауского 
региона совместно с комитетом 
нематериального наследия.

- Это первый форум в истории 
Карагандинской области, - под-
черкнул Бактияр Сапарбекович. - 

И первый за три года с участием 
представителей ЮНЕСКО.

Каждый из 80 участников име-
ет непосредственное отношение 
к проводимой работе по сохране-
нию культурного наследия страны. 
Здесь выступали ремесленники, 
исследователи устного творчества 
и традиций национальной кухни. 
В форуме также приняли участие 
ученые, археологи, преподаватели 
вузов, музейные сотрудники, сло-
вом все те, кто старается восстано-
вить, сохранить и популяризиро-
вать национальную самобытность 
нашего народа. 

Особенно важно участие в фо-
руме таких видных деятелей, как 
Олжас Сулейменов, который се-
годня возглавляет Международ-
ный центр сближения культур, а 
также Мырзатай Жолдасбеков, 
председатель Национального ко-
митета нематериального наследия 
Казахстана. 

- Ни один музей Казахстана не 
сотрудничает так тесно с ЮНЕ-
СКО, как Улытауский, - отмечает 
Б. Кожахметов. - Фестивали, ви-
зит-центр, этноаул, уникальные 
экспозиции в музеях - здесь про-
исходит много интересных меро-
приятий. 

Казахстан присоединился к 
Конвенции ЮНЕСКО по охра-
не нематериального культурного 
наследия в декабре 2011 года. За 
прошедшее десятилетие немате-
риальное культурное наследие 

Казахстана получило признание 
в мире. Одиннадцать элементов 
культурного наследия включены 
во всемирный список ЮНЕСКО, в 
том числе: Наурыз, қазақша күрес 
(национальная борьба), традици-
онная охота с ловчими птицами, 
наследие Коркыта, изготовление 
юрты и традиционное исполнение 
казахских кюев, весенний празд-
ник коневодов. В прошлом году 
список пополнился старинной ка-
захской игрой тоғыз құмалақ.

Как подчеркнул Елбасы - Пер-
вый Президент независимого 
Казахстана Нурсултан Назарба-
ев в своей книге «В потоке исто-
рии», «…развитое национальное 
сознание, если допустить некий 
строительный образ, имеет свой 
фундамент, свои стены и крышу. 
В основании всей конструкции 
лежит этнокультурная идентич-
ность нации. Она складывается 
из исторической памяти народа, 
почитания национальных гениев и 
героев, ежедневного эмоциональ-
ного ощущения сопричастности 
к «своему» духовному целому… 
Она существует независимо от де-
ления самого народа на отдельные 
группы, без деления на светскую 
историю или религиозные тради-
ции, без деления на старое и но-
вое…» 

О необходимости распростране-
ния объективных данных о нашей 
истории и воспитания молодого 
поколения на основе исторических 
традиций и традиционных знаний, 
формирующих национальную 
идентичность, говорил Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев в 
ходе недавнего посещения истори-
ко-культурного комплекса «Жошы 
хан» в Улытауском районе.

На форуме были также об-
суждены вопросы развития и 
поддержки казахстанских ремес-
ленников, новые направления 
деятельности краеведческих му-
зеев, а также участие казахстан-
ских носителей традиционных 
знаний в новом проекте ЮНЕ-
СКО «Фестивали на Великом 
Шелковом пути». 

После его завершения обще-
ственный фонд «Ұлы тағзым» 
продолжил работу уже в другом 
проекте - инаугурационной це-
ремонии нового проекта «Живая 
сеть Шелковых путей». В нем 
принимают участие 11 стран Ти-
хоокеанско-Азиатского региона. 
Казахстан представила член Наци-
онального комитета НКН Балгын 
Салыкова, директор общественно-
го фонда «Ұлы тағзым», аккреди-
тованная в ЮНЕСКО (Париж) от 
Казахстана. 

Жезказган-Улытауский 
регион

Фото автора

Наследие дороже золота

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ - ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ И 
ПОДДЕРЖКИ КАЗАХСТАНСКИХ РЕМЕСЛЕННИКОВ, 
НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
КРАЕВЕДЧЕСКИХ МУЗЕЕВ, А ТАКЖЕ УЧАСТИЕ 
КАЗАХСТАНСКИХ НОСИТЕЛЕЙ ТРАДИЦИОННЫХ 
ЗНАНИЙ В НОВОМ ПРОЕКТЕ ЮНЕСКО «ФЕСТИВАЛИ 
НА ВЕЛИКОМ ШЕЛКОВОМ ПУТИ».

НА МИРОВОЙ УРОВЕНЬ 
ВЫШЛИ ТАКИЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ, КАК 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ 
«ЖЕЗКИІК», В КОТОРОМ 
ПРИНИМАЛИ УЧАСТИЕ 
МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
КОЛЛЕКТИВЫ СТРАН 
АМЕРИКИ, АФРИКИ, 
АЗИИ И ЕВРОПЫ.

БОЛЬШИМ 
ДОСТИЖЕНИЕМ ДЛЯ 
НАШЕЙ СТРАНЫ СТАЛО 
ВНЕСЕНИЕ В СПИСОК 
НЕМАТЕРИАЛЬНОГО 
КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА 
ТРАДИЦИОННЫХ 
ВЕСЕННИХ ОБРЯДОВ 
КАЗАХСКИХ 
КОНЕВОДОВ.

ОДИННАДЦАТЬ 
ЭЛЕМЕНТОВ 
КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ ВКЛЮЧЕНЫ 
ВО ВСЕМИРНЫЙ 
СПИСОК ЮНЕСКО, В 
ТОМ ЧИСЛЕ: НАУРЫЗ, 
ҚАЗАҚША КҮРЕС 
(НАЦИОНАЛЬНАЯ 
БОРЬБА), 
ТРАДИЦИОННАЯ ОХОТА 
С ЛОВЧИМИ ПТИЦАМИ, 
НАСЛЕДИЕ КОРКЫТА, 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ЮРТЫ 
И ТРАДИЦИОННОЕ 
ИСПОЛНЕНИЕ 
КАЗАХСКИХ КЮЕВ, 
ВЕСЕННИЙ ПРАЗДНИК 
КОНЕВОДОВ.
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Самым популярным среди претен-
дентов стало направление «Разви-
тие государственного управления». 
Сюда подано 37% от всех заявок, 
сообщают в департаменте Агентства 
РК по делам государственной служ-
бы по Карагандинской области. На 
сегодняшний день уже проведены 
три этапа отбора: прием документов, 
вербальное и числовое тестирования 
и их верификация, решение ситуаци-
онных задач. Как известно, для того 
чтобы участвовать в конкурсе, необ-
ходимо было зарегистрироваться на 
сайте https://pkrezerv.gov.kz/, запол-
нив лишь несколько информацион-
ных полей и прикрепив соответству-
ющие копии документов.

Второй этап был самым сложным в 
отборе. Вербальные и числовые тесты 
- это тесты на выявление способности 
работать со сложной текстовой и чис-
ловой информацией. На предложен-
ных задачах проверяется, как быстро 
кандидат умеет думать, понимать и 
анализировать информацию, сосредо-
тачиваться, логически мыслить.

После него к третьему этапу («Ре-

шение ситуационных задач») было 
допущено всего 6% от общего чис-
ла молодых людей. Здесь кандидаты 
смогли продемонстрировать свое 
видение по решению тех или иных 
существующих проблем согласно 
выбранному отраслевому направле-
нию. Был предусмотрен формат на-
писания эссе на онлайн-платформе. 
С этим заданием справилось мень-
ше половины участников - 46%, ко-
торые и были допущены к следую-
щему шагу «Оценка компетенций». 
Данное задание состоит из двух бло-
ков: ассессмент-центр и интервью 
по компетенциям. Оценка посред-
ством ассессмент-центра - это самая 
долгая по времени процедура (от 6 
до 8 часов). Она направлена на вы-
явление и оценку компетенций кан-
дидатов, таких как стратегическое 
мышление, активность, управление 

деятельностью, командное лидер-
ство, убедительность через набор 
поведенческих индикаторов. Этот 
блок включает в себя групповые и 
индивидуальные упражнения, в про-
цессе которых за поведением канди-
датов наблюдают сертифицирован-
ные эксперты-оценщики - асессоры. 
Кандидатам за ограниченное время 
необходимо предложить решение 
актуальной региональной проблемы 
на основе анализа содержащихся в 
специальном буклете информацион-
ных материалов. 

Все процедуры ассессмент-центра 
проводит команда сертифицирован-
ных экспертов-оценщиков Академии 
государственного управления при 
Президенте РК, которой помогают су-
первизоры из числа наиболее опытных 
сотрудников международной консал-
тинговой компании «SHL Kazakhstan». 

Вся команда экспертов и супервизоров 
имеет достаточный опыт.

25 октября стартовал первый блок 
этапа «Оценка компетенций». Он 
проходит в офлайн-формате на базе 
Академии государственного управ-
ления и завершится 30 октября. По 
результатам ассессмент-центра на 
каждого кандидата будут сформу-
лированы краткие отчеты, которые 
разместят в их личных кабинетах. 
По итогам к следующему этапу - 
интервью по компетенциям - будут 
допущены не более 125 кандидатов, 
показавших наилучшие результаты.

Данный блок оценки будет прове-
ден в онлайн-формате посредством 
индивидуального глубинного ин-
тервью с привлечением професси-
ональных HR-менеджеров страны. 
Вопросы акцентированы на при-
ведении кандидатами конкретных 
примеров, описывающих ситуации, 
в которых кандидаты проявляли или 
не проявляли требуемое поведение. 
По каждой компетенции вопросы за-
даются несколько раз, чтобы постро-
ить объективную картину об уровне 
развития данной компетенции. 

К следующему этапу отбора - со-
беседованию в экспертной комис-
сии - будут допущены не более 100 
кандидатов, показавших наилучшие 
результаты. Комиссия, формируемая 
Администрацией Президента, прове-
дет индивидуальное собеседование с 
каждым претендентом, успешно про-
шедшим предыдущие этапы отбора.

До рассмотрения кандидатур на 
заседании экспертной комиссии 
предварительно будет осуществлен 
сбор сведений о наличии или отсут-
ствии дискредитирующих сведений 
о кандидатах, в том числе на основе 
запросов в уполномоченные госу-
дарственные органы. По итогам со-
беседования путем открытого голо-
сования будет сформирован список 
кандидатов, рекомендуемых к зачис-
лению. Далее следует рассмотрение 
в Национальной комиссии по кадро-
вому резерву.

К заключительному этапу допу-
скаются участники с наивысшими 
баллами, рекомендованные эксперт-
ной комиссией. По итогам заседа-
ния будет принято решение о зачис-
лении кандидатов в Президентский 
резерв, которое оформляется прика-
зом руководителя Администрации 
Президента.

Проблемные вопросы ново-
введения, его целесообразность, 
ответственность сторон и прочее 
стали главной темой видеоконфе-
ренции, участниками которой ста-
ли представители уполномочен-
ных органов, предприниматели и 
потребители.

Паспорт товара
Маркировка обуви представля-

ет собою нанесение штрих-кода 
с полной информацией о товаре 
- условно говоря, его «удостове-
рение личности» с фотографиями 
и прочими данными. Для этого 
продавцу необходимо заводить 
электронную карточку для каждой 
пары. Но предприниматели сету-
ют на то, что в свободном досту-
пе нет никаких инструкций по их 
упрощенному введению. Также 
просят у единого оператора, коим 
выступает АО «Казахтелеком», 
создать элементарную презента-
цию, где будет подробно разъясне-
но, как пользоваться специальной 
программой - куда нажать, куда 
зайти и так далее.

Однако представители операто-
ра в ходе встречи заверили присут-
ствующих, что таковые имеются.

- Пользовательские инструкции 
имеются на специализированном 
сайте в различных форматах: ви-
део, текст, памятки, техническая 
документация и прочее, - сообщили 
представители «Казахтелекома». 

Интересует предпринимателей 
и то, почему не предусмотрена 
единая маркировка. Например, 
обувь идет из Беларуси. Она уже 
промаркирована. Если была бы 
создана единая база, то переклеи-

вать штрих-коды по второму кругу 
на казахстанские не пришлось бы. 
На наш рынок товар заходил бы 
уже без проволочек. Бизнесмены 
поставили на этом моменте осо-
бый акцент, так как считают, что 
это будет очень удобно.

Представители областного де-
партамента госдоходов в свою оче-
редь пояснили, что, вероятно, так и 
будет - товар будет реализовывать-
ся по взаимному признанию.

Говорили предприниматели и о 
том, что необходимо максималь-
но упростить процесс. Например, 
сынтегрировать маркировку с та-
моженной программой. То есть 
обувь поступает на таможню, 
брокеры заполняют декларацию, 
«вбивают» товар. При этом сра-
зу формируют и распечатывают 
коды, вкладывают их вместе с 
остальными документами в кон-
верт и отправляют реализатору, 
чтобы он имел возможность спо-
койно наклеить их в магазине. А 
стоимость распечатки включали 
бы в таможенные пошлины.

Представители управления та-
моженного администрирования 
в свою очередь пояснили, что 
данная маркировка может про-
изводиться как до ввоза товара в 
страну, так и на ее территории, но 
только на таможенном складе. 

Станет ли обувь дороже?
Главной темой для обсуждения 

стал вопрос удорожания стоимо-
сти обуви для конечного потре-
бителя. Бизнесмены объясняли, 
что маркировка несет за собой до-
полнительные затраты, которые в 
итоге лягут на плечи покупателя. 

Цена на товар вырастет в разы. По 
мнению реализаторов, удорожа-
ние составит от 20 до 40%.

Представитель одной из круп-
ных торговых сетей, которая зани-
мается реализацией обуви, расска-
зал, что они возят обувь из России. 
И первые затраты, с которыми они 
столкнулись, - доработка системы, 
которая будет им стоить порядка 
трех миллионов тенге.

- Плюс российский склад за 
каждую маркированную пару 
обуви будет брать порядка 6 ру-
блей (около 36 тенге). И это не 
считая цены на оборудование 
- принтеры для печати, ленты и 
прочее. Затем их амортизация и 
обслуживание. В целом мы потра-
тим порядка 5-6 миллионов тен-
ге. Из-за этого придется поднять 
стоимость обуви процентов на 20, 
- озвучил он примерные расчеты.

Но представители госорганов 
заявили, что никто не обязывает 
их работать именно с этим скла-
дом, где будут брать по 6 рублей за 
маркировку каждой пары.

- Это ваша логистика, ваши 
внутренние процессы. Нельзя на-
вязывать это на отрасль в целом 
и говорить о том, что все будет 
идентично, - отрезали фискалы.

Высказывали свое мнение и 
простые потребители. По их сло-
вам, данное нововведение им тоже 
не по душе:

- Это - очередное повышение 
цен. Дайте людям пережить пан-
демию! Лично мне все равно, 
маркирован товар или нет: я при-
ду в магазин, спрошу у продавца, 
и если мне надо, куплю обувь из 
кожи, нет - из кожзама. Это не 
только мое субъективное мнение. 
Вы же делаете все для народа, вот 
давайте у него и спросим, - обра-
тилась к властям одна из присут-
ствующих на встрече.

Поддержала ее и импортер и ре-
ализатор обуви:

- Мы открыто говорим о по-
следствиях - это повышение цен 
на 30-40%. В период, когда народ 
из-за пандемии потерял доходы, 
вырастут цены еще и на обувь. 
Кроме того, пострадает малый и 
средний бизнес - розницу просто 
«вышибут» с этого рынка. Оста-
нутся только крупные игроки, ко-
торые могут позволить себе такие 
затраты. И будет дорогая обувь. А 
ведь она является товаром первой 
необходимости, - считает пред-
приниматель.

Однако у представителей госор-

ганов на этот счет другое мнение:
- Не вводите людей в заблужде-

ние и не пугайте их. Откуда вы 
берете такие цифры? Как склады-
вается ваша математика? Ведь ни 
один зарубежный производитель 
не говорит об увеличении своих 
услуг. А стоимость маркировки, 
которая не превысит 50-60 тенге 
за пару, никак не складывается в 
такие суммы, как 30-40%.

Но бизнесмены приводили в 
качестве примера опыт России и 
Беларуси, в которых уже введена 
маркировка и в среднем по отрасли 
цены выросли как раз на 20-30%: 

- Еще мы будем вынуждены 
нанимать дополнительный персо-
нал, чтобы производить маркиров-
ку - распаковать каждую коробку, 
приклеить марку и так далее. Это 
ручной труд, он самый дорогой. 
Никто за 50 тысяч тенге в месяц 
не будет сутками «вбивать» товар. 
Либо он должен быть маркирован 
на фабрике. Но если производите-
ли возьмут на себя эти обязатель-
ства, то включат их в стоимость. И 
даже если это будут делать сотруд-
ники на таможенном складе, то мы 
все равно должны платить за это. 
Бесплатно это делать никто не бу-
дет. В России маркировка привела 

к возникновению целой отрасли 
«помогаек» - компании «Честный 
знак» и иже с ними. Так будет и у 
нас. Нам уже поступают звонки от 
аналогичной фирмы, предлагаю-
щей услуги маркировки. Говорят: 
«Мы можем для вас вести учет, 
программу, «вбивать» товар, вы-
писывать и клеить коды и прочее». 
И вы думаете, они будут работать 
за три копейки? Нет. Итог - удоро-
жание обуви.

Деликатная тема
Беспокоятся бизнесмены и о со-

хранении коммерческой тайны:
- Каждый продавец бережет 

своего поставщика как зеницу 
ока. А маркировка выдает все 
данные о нем, всю коммерческую 
тайну с потрохами. Ведь любой 
сможет взять коробку с маркой, 
прочитать информацию и полу-
чить сведения о том, где это про-
изводится. 

Предпринимателей заверили, 
что статистику они не предостав-
ляют никому, кроме ДГД. А еще 
единый оператор проходит сер-
тификацию на информационную 
безопасность и другие процедуры 
в рамках действующего законода-
тельства. 

Прослеживаться же наличие 
маркировки будет при ввозе об-
уви и таможенной очистке. Если 
ее не будет, то товар не выпустят 
в свободную торговлю. О провер-
ках торговых точек речь пока не 
идет, так как на них еще действует 
мораторий. Ну и ответственность 
предпринимателя за отсутствие 
штрих-кодов на обуви еще не 
определена - в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях еще 
нет статьи и нормы по привлече-
нию.

Честный знак
Ожидать ли удорожания обуви с введением маркировки?

ПРОСЛЕЖИВАТЬСЯ ЖЕ 
НАЛИЧИЕ МАРКИРОВКИ 
БУДЕТ ПРИ ВВОЗЕ ОБУВИ 
И ТАМОЖЕННОЙ ОЧИСТКЕ. 
ЕСЛИ ЕЕ НЕ БУДЕТ, ТО 
ТОВАР НЕ ВЫПУСТЯТ В 
СВОБОДНУЮ ТОРГОВЛЮ. 
О ПРОВЕРКАХ ТОРГОВЫХ 
ТОЧЕК РЕЧЬ ПОКА НЕ ИДЕТ.

Наталья ФОМИНА

С понедельника - новая жизнь. Именно так в этом году 
«обувной мир» нашей страны встретит первый день ноября. 
Отныне на коробку с каждой парой должен быть нанесен 
штрих-код, который содержит данные о характеристиках и 
происхождении товара. Власти уверяют, что так они оградят 
потребителя от подделок, а бизнес получит выгоду в виде 
ускорения логистических процессов, приемки, хранения и 
сбыта товаров. Однако у самих продавцов и покупателей на 
этот счет совсем другое мнение.

Команда мечты
Кто войдет в число лучших молодых государственных служащих?

Фархат КИНЖИТАЕВ

Заявки для участия в отборе в Президентский молодежный кадровый резерв, который стартовал 
в Казахстане с 1 сентября, подали более 8 тысяч кандидатов. Среди них - врачи, учителя, 
бизнесмены, работники промышленных предприятий и другие.

ПО ИТОГАМ СОБЕСЕДОВАНИЯ ПУТЕМ ОТКРЫТОГО 
ГОЛОСОВАНИЯ БУДЕТ СФОРМИРОВАН СПИСОК 
КАНДИДАТОВ, РЕКОМЕНДУЕМЫХ К ЗАЧИСЛЕНИЮ. 
ДАЛЕЕ СЛЕДУЕТ РАССМОТРЕНИЕ В НАЦИОНАЛЬНОЙ 
КОМИССИИ ПО КАДРОВОМУ РЕЗЕРВУ.

По информации Мини-
стерства труда и социальной 
защиты, после увольнения с 
работы соцвыплата назнача-
ется сроком от одного месяца 
до полугода в зависимости 
от стажа участия в системе 
обязательного социального 
страхования и дохода за по-
следние 24 месяца. Осущест-
вляется она за счет средств 
ГФСС в размере до 40% от 
потерянного дохода.

Для получения пособия 
необходимо зарегистриро-
ваться на портале «электрон-
ного правительства». Затем 
в разделе «Трудоустройство 
и занятость» выбрать услугу 
«Регистрация лиц, ищущих 
работу», заказать ее, отпра-
вив заявку и подписав ЭЦП. 
Далее в течение одного дня 
центр занятости населения 
по месту жительства заяви-
теля предложит вакансии. В 
том случае, если работа не 
найдется, обратившемуся 
будет присвоен статус безра-

ботного. После чего и будет 
назначена социальная выпла-
та в проактивном формате. 

«Социальная выплата на 
случай потери работы за 
счет средств ГФСС осущест-
вляется вне зависимости от 
причин увольнения и пред-
назначена для поддержки 
безработного человека в 
период, когда он ищет ра-
боту. В республике запущен 
функционал по дистанцион-
ному оказанию услуг цен-
тров занятости населения 
посредством электронной 
биржи труда. Это позволи-
ло упростить процедуры 
регистрации безработных 
и получения гражданами 
государственных услуг по 
поддержке занятости, в том 
числе социальной выплаты 
по потере работы. Теперь все 
можно сделать, имея толь-
ко интернет, компьютер и 
электронную цифровую под-
пись», - сообщает официаль-
ный сайт Минтруда.

Статус безработного
Самал АХМЕТОВА

Почти 89 тысяч 
казахстанцев 
получили в этом 
году социальные 
выплаты на случай 
потери работы из 
Государственного 
фонда социального страхования, при этом свыше 
65 тысяч граждан - впервые.
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Автор - заслуженный артист Ка-
захстана, лауреат Государственной 
премии КазССР, актер и драматург 
Кенес Жумабеков. Об истории 
рождения пьесы он рассказал на-
кануне премьеры. По его словам, 
в этом ему помогли воспоминания 
людей, которые знали поэта.

Художественный замысел по-
становки основан на бессмерт-
ных произведениях нашего зем-
ляка и тесно переплетается с его 
жизненным и творческим путем. 
Чтобы соединить все это воеди-
но, донести до зрителя то, о чем 
думал и мечтал поэт, что дарило 
радость и печалило думы, К. Жу-
мабеков с головой погрузился в 
работу. 

В прежние годы, говорит он, 
никогда не задумывался об этой 
драме, однако где-то внутри эта 
мысль зародилась давно. Дело 
в том, что 20 лет назад, когда в 
Карагандинской области широ-
ко праздновали 90-летие со дня 
рождения К. Аманжолова, по его 
сценарию ставилось 20-минутное 
театрализованное представление. 

- Уже тогда, собирая материал, 
я узнал о нем много интересно-
го. Как-то, когда еще была жива 
мама, поехал в отпуск в родной 
Уральск, и она предложила наве-
стить ее родных, чтобы познако-
мить с ними и я после ее смерти не 
остался совсем один. Как и заве-

дено, меня начали расспрашивать, 
где живу, чем занимаюсь. Один 
дальний родственник, узнав, что 
я приехал из Караганды, сразу же 
сказал: «Родина Касыма Аманжо-
лова». Я удивился - не о шахтах, 
не о Карлаге вспомнил он, - отме-
тил Кенес Нарымбаевич. 

Как оказалось, дядя Жумабеко-
ва всей душой любил творчество 
поэта. Более того, в годы учебы 
в Уральском педагогическом ин-
ституте, где получал знания и 
К. Аманжолов, близко общался с 
людьми, которые хорошо знали 
его. 

- Из его рассказов я узнал, поче-
му когда-то Касым Аманжолов уе-
хал из Уральска. В свое время он 
планировал поступать на рабфак. 
Перед экзаменами возглавил сту-
денческий самодеятельный казах-
ский ансамбль и готовил концерт к 
празднику. Но партком исключил 
из программы почти все номера, 
в том числе произведение Абая. В 
итоге ребятам разрешили испол-
нить кюй и две песни, - продолжа-
ет свой рассказ драматург.

Сделав вид, что согласен на это, 
руководитель коллектива все же 
взял на себя смелость отыграть 
все запланированные им музы-
кальные номера. Само собой разу-
меется, когда руководство поняло, 
что молодые люди пошли напере-
кор их высокой партийной воле, то 

расценило это как саботаж и ли-
шило поэта права на поступление. 

Эта история - маленькая толика 
того, что собрал автор «Рахымжан-
ның Қасымы», работая над пьесой. 
В свое произведение включил все 
периоды жизни своего героя - дет-
ство, молодость, фронтовые годы, 
работу в Алма-Ате, встречу с лю-
бимой. Все переживания, чаяния и 
мечты в спектакле сопровождают-
ся исполнением его произведений, 
которые и есть истинное мерило 
души поэта. 

Режиссер-постановщик доста-
точно интересно воплотил замы-
сел драматурга на сцене. Поста-
новка начинается, что называется, 
с конца - с окончания жизненного 
пути поэта, охваченного тоской 
по родному аулу, Кентским горам, 
под сенью которых он появился 
на свет. И он словно со стороны 
видит себя, еще мальчишку, полу-
чающего благословение старших, 
а затем сломленного бездонным 
горем. 

Вопреки обыкновению, поста-
новка не предусматривает деко-
раций. На сцене только девушки 
и парни, которые воплощают об-
разы его мыслей и воспоминаний. 
Они облачены в одеяния исклю-
чительно серого тона, который по 
ходу действия разбавляется белым 
и черным. Отрезы материи этих 
цветов, появляющиеся в руках 
хора, символизируют светлые и 
темные периоды жизни. Напри-
мер, когда юный Касым узнает о 
безвременной кончине отца и те-
ряет мать, черная ткань выступа-
ет преградой на пути к мечтам о 
светлом будущем. Не раз и не два 
с ним происходило подобное. Но, 

сломленный потерями, невзгода-
ми, непониманием, предатель-
ством, он каждый раз поднимался 
с колен, воодушевленной музой, 
которая является герою в виде де-
вушки в белоснежном развеваю-
щемся платье. 

Заслуживает внимания и му-
зыкальное сопровождение по-
становки, осуществленное за-
служенным деятелем Казахстана 
Амантаем Жумашевым. В испол-
нении актеров зрители услышали 
бессмертные «Туған жер», «Жас 
дəурен», «Дариға, сол қыз», «Қа-
сым қайда, достар-ау, Қасым қай-
да?», «Абдолла» и многое другое. 
Аккомпанемент ансамбля народ-

ных инструментов усиливал впе-
чатление от происходящего на 
сцене. А все вкупе - драматургия, 
актерская игра, смена эмоций, 
подбор произведений - позволи-
ло зрителю по-новому взглянуть 
на творчество поэта, понять его и 
полюбить. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

Черное и белое
Касым Аманжолов: «Я буду падать и вставать...»

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

На сцене Карагандинского областного академического 
казахского драматического театра им. С. Сейфуллина 
прошел премьерный показ поэтическо-музыкальной драмы 
«Рахымжанның Қасымы» режиссера-постановщика Болата 
Узакова. 

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
ЗАМЫСЕЛ ПОСТАНОВКИ 
ОСНОВАН НА 
БЕССМЕРТНЫХ 
ПРОИЗВЕДЕНИЯХ 
НАШЕГО ЗЕМЛЯКА И 
ТЕСНО ПЕРЕПЛЕТАЕТСЯ 
С ЕГО ЖИЗНЕННЫМ И 
ТВОРЧЕСКИМ ПУТЕМ.

В холле школы одно из главных 
мест занимает интерактивная 
карта Казахстана, где отмечены 
города, в которых уже имеют-
ся учебные заведения, носящие 
имя просветителя. Наведя сканер 
смартфона на QR-коды, можно 
сразу получить информацию о 
них. В нашем регионе уже есть 
школы имени Алтынсарина - в 
Шетском, Осакаровском, Нурин-
ском, Бухаржырауском районах, 
Сатпаеве и Балхаше, но в област-
ном центре такой пока нет. 

- Мы готовились к этому со-
бытию в течение года, - расска-
зала заместитель директора по 
инновациям школы-лицея № 101 
Елена Привалова. - Сейчас идет 
тенденция называть школы име-
нами известных казахстанских 
деятелей, внесших значительный 
вклад в развитие страны. Нам 
предложили много вариантов, но 
мы, не колеблясь, выбрали имя 
великого педагога, писателя, эт-
нографа, фольклориста, осново-
положника казахской письмен-
ной литературы и литературного 
языка, создателя казахского алфа-
вита на основе русской графики 
Ибрая Алтынсарина, 180-летие 
которого отмечаем в этом году. 
Ведь он всю свою сознательную 
жизнь посвятил развитию образо-

вания в Казахстане. Открыл пер-
вую школу для казахских детей в 
Оренбургской крепости Торгай, 
на народные средства построил 
школу и школу-интернат, двух-
классные русско-казахские шко-
лы в четырех районах, снабдив их 
необходимыми книгами. Учиты-
вая кочевой образ жизни казахов, 
предложил новую модель обра-
зования. Впервые его усилиями 
были открыты школы-интернаты 
для девочек, он издал специаль-
ные учебники для русско-казах-
ских школ.

 Многие его идеи нам близки и 
как никогда актуальны в совре-
менном образовании. Так, еще в 
XIX веке Алтынсарин создал ме-
тоды обучения, направленные на 
повышение мотивации ребенка и 
интереса к учебе на родном язы-
ке. Он считал, что учебники для 
школ с точки зрения идеологиче-
ского содержания и конкретных 
материалов должны основывать-
ся на богатых сокровищах род-
ного языка и народной мудрости. 
Призывал казахскую молодежь 
заниматься прежде всего обра-
зованием, искусством, знаниями 
и технологиями. В своих трудах 
обучал патриотизму, трудолюбию 
и индивидуальности. Все это не 
потеряло актуальности и в нашем 

веке, поэтому мы хотим воспиты-
вать наших учеников в свете его 
педагогических направлений. 

 В течение года в лицее прошли 
различные мероприятия: млад-
шие классы участвовали в кон-
курсе чтецов стихотворений 
Алтынсарина, старшеклассни-
ки разрабатывали электронные 
буктрейлеры - презентации его 
произведений, педагоги провели 
конференцию «Голос разума Ве-
ликой степи». В корне поменялся 
принцип работы школьной би-
блиотеки - она преобразовалась в 
медиацентр Ибрая Алтынсарина. 
Теперь вместо скучных книж-
ных стендов там располагается 
несколько творческих зон - дис-
куссионная площадка, учебная и 
библиотечная зоны, пространство 
для творчества и отдыха. Двери в 
нем открыты для всех, препода-
ватели с удовольствием проводят 
там свои тематические уроки и 
классные часы. 

 А на втором этаже школы на 
стенах размещены основные 
принципы педагогики и выска-
зывания ученого по поводу глав-
ных ориентиров образовательно-
го процесса: «Знания и умения 
должны быть с учетом реальной 
пользы», «Главными средства-
ми воспитания являются труд и 
нравственный пример родите-
лей», «Знание языка - важнейший 
фактор расширения познания 
мира, умственного воспитания 
детей». «Вести обучение соглас-
но успехам, способностям, пони-
манию учеников, от простого - к 
сложному». А утверждение о том, 
что школа должна давать знания, 
обеспечивающие достижение це-
лей, стало основополагающим 
принципом обновленного образо-
вания. 

- Сегодня мы заключили ме-
морандум о сотрудничестве с 
Костанайским областным мемо-
риальным музеем Алтынсарина, 
- добавила замдиректора лицея. 
- До этого наши преподаватели 
и ученики уже тесно общались с 
сотрудниками музея, благодаря 
чему сейчас у нас есть копии не-
которых его документов, фотогра-
фий. На их основе мы воссоздали 
макет первой школы в Торгае, 
которую открыл просветитель, а 
также модель класса, в котором 
дети казахов получали знания на 
родном языке. Хотим в дальней-
шем возить детей на экскурсии 
в музей, чтобы своими глазами 
увидеть личные вещи Ибрая Ал-
тынсарина и узнать больше о его 
жизни и деятельности.

 Приехавшая на подписание 
меморандума главный храни-
тель музея Назгуль Шектыбаева 
рассказала, что здание распола-
гается в центре Костаная на ме-
сте школы, построенной Ибраем 

Алтынсариным в 1884 году. Му-
зей - ровесник независимости Ре-
спублики Казахстан, открыл свои 
двери для посетителей 16 октя-
бря 1991 года к 150-летию со дня 
рождения просветителя. 

- Жемчужиной архивного 
фонда музея является оригинал 
книги «Шариат-ул-ислам». Это 
учебное пособие по вероучению 
педагог-просветитель составил 
в 1884 году, книга написана на 
казахском языке арабским шриф-
том. Алтынсарин был убежден, 
что правильно педагогически 
поставленное религиозно-нрав-
ственное воспитание детей и мо-
лодежи способствует их духов-
ному развитию и гражданскому 
воспитанию. В экспозиции музея 
имеется бесценный раритет - экс-
понат «Төсек қап», это чехол для 
постельных принадлежностей, 
личная вещь семьи Ибрая Алтын-
сарина, - добавила хранитель.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

Голос разума
Идеи народного учителя актуальны в современном образовании

Светлана СВИЧ

 Школа-лицей № 101 Караганды готовится получить имя великого просветителя Ибрая 
Алтынсарина. В учебном заведении открыли экспозицию, посвященную жизни и работе 
педагога. А на днях лицей подписал меморандум о сотрудничестве с Костанайским 
областным мемориальным музеем Алтынсарина. Преподаватели и дети уже тесно 
сотрудничают с ним и планируют выезжать туда на экскурсии, чтобы прикоснуться к истории.

ЕЩЕ В XIX ВЕКЕ 
АЛТЫНСАРИН СОЗДАЛ 
МЕТОДЫ ОБУЧЕНИЯ, 
НАПРАВЛЕННЫЕ НА 
ПОВЫШЕНИЕ МОТИВАЦИИ 
РЕБЕНКА И ИНТЕРЕСА К 
УЧЕБЕ НА РОДНОМ ЯЗЫКЕ.

В КОРНЕ ПОМЕНЯЛСЯ 
ПРИНЦИП РАБОТЫ 
ШКОЛЬНОЙ БИБЛИОТЕКИ 
- ОНА ПРЕОБРАЗОВАЛАСЬ 
В МЕДИАЦЕНТР ИБРАЯ 
АЛТЫНСАРИНА.
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УСЛУГИ
 Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 97 23 55, 8 705 191 05 17.

СЕНІМ ТЕЛЕФОНЫ
Қарағанды облысының санитарлық-эпидемиологиялық бақылау 

департаментінде мемлекеттік қызметшілердің Қазақстан Республи-
касы мемлекеттік қызметшілерінің Əдеп кодексінің нормаларын, 
мемлекеттік қызмет жəне сыбайлас жемқорлыққа қарсы іс-қимыл 
туралы Заңнаманы бұзу фактілері туралы хабарлау үшін сағат 09.00-
ден 18.30-ға дейін жұмыс тəртібімен 8(7212) 50-21-56 сенім телефо-
ны жұмыс істейді.

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ
В департаменте санитарно-эпидемиологического контроля Кара-

гандинской области действует телефон доверия: 8(7212) 50-21-56 с 
режимом работы с 09.00 до 18.30 для сообщения о фактах нарушения 
государственными служащими норм Этического кодекса государ-
ственных служащих Республики Казахстан, законодательства о госу-
дарственной службе и противодействии коррупции.

облачно,
осадки

облачно,
осадки

облачно,
осадки

Құрметті тұтынушылар! Қазақстан Республикасының «Табиғи 
монополиялар туралы» Заңының 26-бабы 2-тармағының 14) тар-
мақшасына, Қазақстан Республикасы Ұлттық экономика мини-
стрінің 2019 жылғы 19 қарашадағы № 90 бұйрығым енбекітілген 
«Тарифтерді қалыптастыру қағидаларының» 31-тармағына сəйкес, 
Қазақстан Республикасы Ұлттық экономика министрлігі Табиғи 
монополияларды реттеу Комитетінің Қарағанды облысы бойынша 
департаментінің 2021 жылғы 25 қазандағы № 211-НҚ «Караганда 
Энергоцентр» ЖШС жылу энергиясын өндіру қызметтеріне 2021-
2026 жылдар кезеңіне арналған тариф пен тарифтік сметаны бекіту 
туралы» бұйрығы негізінде 2021 жылғы 1 желтоқсаннан бастап 
қолданысқа енгізіле отырып, жылу энергиясын өндіру қызметтері-
не ҚҚС-сыз 1 Гкал үшін 2749,18 теңге мөлшерінде, оның ішінде 
жылдар бойынша жылу энергиясын өндіру:

 - 2021 жылы ҚҚС-сыз 1 Гкал үшін 2012,16 теңге мөлшерінде;
 - 2022 жылы ҚҚС-сыз 1 Гкал үшін 2198,45 теңге мөлшерінде;
 - 2023 жылы ҚҚС-сыз 1 Гкал үшін 2598,98 теңге мөлшерінде;
 - 2024 жылы ҚҚС-сыз 1 Гкал үшін 2942,74 теңге мөлшерінде;
 - 2025 жылы ҚҚС-сыз 1 Гкал үшін 3289,50 теңге мөлшерінде;
 - 2026 жылы ҚҚС-сыз 1 Гкал үшін 3400,34 теңге мөлшерінде.
«Караганда Энергоцентр» ЖШС жылу энергиясын өндіру қыз-

меттеріне 2021-2026 жылдар кезеңіне арналған тариф пен тарифтік 
сметаны бекіту туралы» Қазақстан Республикасы Ұлттық эконо-
мика министрлігі Табиғи монополияларды реттеу Комитетінің 
Қарағанды облысы бойынша департаментінің 2021 жылғы 25 қа-
зандағы № 211-НҚ бұйрығына сəйкес, «Караганда Энергоцентр» 
ЖШС жылу энергиясын өндіру қызметтеріне арналған тариф 2022 
жылғы 1 қаңтардан бастап тұтынушылармен есептеулерде қолда-
нылатын болады.

Уважаемые потребители! Настоящим ТОО «Караганда Энер-
гоцентр» доводит до сведения, что в соответствии с подпунктом 
14) пункта 2 статьи 26 Закона Республики Казахстан «О естествен-
ных монополиях», пунктом 31 «Правил формирования тарифов», 
утвержденных приказом Министра национальной экономики Ре-
спублики Казахстан от 19 ноября 2019 года № 90, на основании 
приказа Департамента Комитета по регулированию естественных 
монополий Министерства национальной экономики Республи-
ки Казахстан по Карагандинской области от 25 октября 2021 года 
№ 211-ОД «Об утверждении тарифа и тарифной сметы на услуги 
производства тепловой энергии ТОО «Караганда Энергоцентр» на 
период 2021-2026 годов», утвержден с введением в действие с 1 
декабря 2021 года, средний тариф на услуги производства тепловой 
энергии в размере 2749,18 тенге за 1 Гкал без учета НДС, в том 
числе по годам:

 - 2021 год - в размере 2012,16 тенге за 1 Гкал без НДС;
 - 2022 год - в размере 2198,45 тенге за 1 Гкал без НДС;
 - 2023 год - в размере 2598,98 тенге за 1 Гкал без НДС;
 - 2024 год - в размере 2942,74 тенге за 1 Гкал без НДС;
 - 2025 год - в размере 3289,50 тенге за 1 Гкал без НДС;
 - 2026 год - в размере 3400,34 тенге за 1 Гкал без НДС.
Тариф на услуги производства тепловой энергии ТОО «Караган-

да Энергоцентр» будет применяться в расчетах с потребителями с 
1 января 2022 года в размере согласно приказу Департамента Коми-
тета по регулированию естественных монополий Министерства на-
циональной экономики Республики Казахстан по Карагандинской 
области от 25 октября 2021 года № 211-ОД «Об утверждении та-
рифа и тарифной сметы на услуги производства тепловой энергии 
ТОО «Караганда Энергоцентр» на период 2021-2026 годов».          Д

КМК «Қарағанды қаласының Көпсалалы 
№ 1 ауруханасы» - КМК «Қарағанды қаласы-
ның Көпсалалы № 1 ауруханасы» шатырын 
күрделі жөндеу. Қарағанды қаласы, Октябрь ау-
даны, Бирюзов көшесі, 22 үй» жұмыс жобасын 
қарау бойынша ашық жиналыс түрінде қоғам-
дық тыңдаулар өткізілетіні туралы хабарлайды.

Қоғамдық тыңдаулар 6 желтоқcанда 2021 
жылы сағат 10.00-да Қарағанды қаласы, 
Октябрь ауданы, Бирюзов көшесі, 22 үй, кон-
фернц-залы мекенжайында өтеді. Өкілі: Чер-
нов Д.Д. Байланыстар: тел. 8(7212) 31-14-63.

Қатысушылар тыңдаудың басталуына бір 
сағат қалғанда тіркелінеді.

Төтенше жағдай жəне /немесе/ шектеу 
іс-шаралары, оның ішінде карантин енгізіл-
ген жағдайда əлеуметтік, тəбиги жəне техно-
гендік сиппатағы төтенше жағдайлар, қоғам-
дық тындаулар онлайн режим-де өткізіледі. 
Желіге қосылу сілтемесі:

https://us04web.zoom.us/j/74431084648?pw
d=c3VKNUlCdlFvcC9Sano5UG1UazhDZz09

Конференцияның сəйкестендіргіш дербес 
байланысы (PMI) - 744 3108 4648.

Құпиясөз 5pMZsv.
Əзірлеуші ҚОƏБ: Алекеева Г.Т. ЖК, ЖСН: 

651122401590. Теміртау қаласы, О. Тищенко 
көшесі, 29, 7 кеңсе. Өкілі: Алекеева Г.Т. Бай-
ланыстар: 8(7213)902263.

Қоғамдық тыңдауларға шығарылатын 
материалдармен сілтеме бойынша таны-
суға болады:  ecoportal.kz, https://www.
gov.kz/memleket/entities/karaganda-tabigat/
press?lang=ru

Жоба құжаттары бойынша қосымша 
ақпаратты келесі электрондық пошта жəне 
нөмір арқылы алуға болады: Теміртау қа-
ласы, О. Тищенко көшесі, 29, 7 кеңсе. тел.: 
8(7213)902263, электрондық поштасы: 
ecohelp-t@mail.ru.

Ескертулер мен ұсыныстарды жергілікті 
атқарушы органның электрондық жəне по-
шталық мекен-жайына жолдауға болады: 
ecoportal.kz сілтеме бойынша немесе: 

1) Қарағанды қаласы, Лобода көшесі, № 20 
үй, индекс 100000.

Қарағанды облысының табиғи ресурстар-
ды жəне табиғатты пайдалануды реттеу 
басқармасы, электрондық пошта: expertiza.
upr_krg@mail.ru; тел 7(7212)568-166.

2) Теміртау қаласы, О. Тищенко көшесі, 
29, 7 кеңсе, тел.: 8(7213)902263; электрондық 
пошта: ecohelp-t@mail.ru.

КГП «Многопрофильная больница № 1 
г. Караганды» сообщает о проведении  об-
щественных слушаний  в форме открытого 
собрания по разделу «Охрана окружающей 
среды» к рабочему проекту: «Капитальный 
ремонт кровли КГП «Многопрофильная 
больница № 1 г. Караганды» по адресу: г. Ка-
раганда, Октябрьский район, ул. Бирюзова, 
22».

Слушания состоятся 6 декабря 2021 года 
в 10.00 по адресу: г. Караганда, Октябрьский 
район, ул. Бирюзова, 22, конференц-зал.

Представитель: Чернов Д.Д. Контакты: 
тел. 8(7212) 31-14-63.

Регистрация участников осуществляется за 
час до начала слушаний.

В случае введения чрезвычайного положе-
ния и/или ограничительных мероприятий, в 
том числе карантина, чрезвычайных ситуа-
ций социального, природного и техногенно-
го характера, общественные слушания будут 
проводиться в онлайн-режиме. Онлайн-под-
ключение к общественным слушаниям воз-
можно по ссылке:

https://us04web.zoom.us/j/74431084648?pw
d=c3VKNUlCdlFvcC9Sano5UG1UazhDZz09

Идентификатор конференции: 744 3108 
4648.

Код доступа: 5pMZsv.
Разработчик раздела «Охрана окружающей 

среды»: ИП Алекеева Г.Т. ИИН 651122401590
Представитель: Алекеева Г.Т., г. Темиртау, 

ул. О. Тищенко, 29, офис 7. 
Контакты: тел. 8(7213)902263, эл. почта: 

ecohelp-t@mail.ru.
С проектными материалами можно ознако-

миться: https://ecoportal.kz/ и https://www.gov.
kz/memleket/entities/karaganda-tabigat/press/
news/1?lang=ru.

Дополнительную информацию по матери-
алам проекта можно получить по адресу и 
номеру: г. Темиртау, ул. О. Тищенко, 29, офис 
7; тел.: 8(7213)902263; эл. почта: ecohelp-t@
mail.ru.

Замечания и предложения принимаются: 
по ссылке ecoportal.kz  и  по адресам: 

1). 100000 г. Караганда, ул. Лободы, 20.
Управление природных ресурсов и регу-

лирования природопользования Карагандин-
ской области, эл. адрес: expertiza.upr_krg@
mail.ru; тел.: 7(7212)568-166.

2). 101400, г. Темиртау, ул. О. Тищенко, 29, 
офис 7; эл. адрес: ecohelp-t@mail.ru.                             Д
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С учениками общеобразовательных школ 
№№ 95 и 46 Караганды прошли уроки мужества 
с участием ветеранов боевых действий на 
территории других государств на тему «Ұлы дала 
әскери - тәуелсіздік тірегі».

Беседы со школьниками провели председатель Караган-
динского совета ветеранов боевых действий в Нагорном 
Карабахе Нурлыбек Омаров и участник боевых действий 
на таджикско-афганской границе Шынгыс Жамауов.

Участники военных сражений рассказали о героических 
поступках простых солдат, их отваге на поле боя. Ветераны 
высказали мнение, что уроки тех сражений не должны быть 
забыты и современной молодежи надо стремиться к сохране-
нию мирной жизни, не поддаваться на всевозможные прово-
кации, быть готовыми к защите Отечества.

- Мы преклоняемся перед подвигами воинов-интер-
националистов, которые с честью выполнили свой долг. 
Эта встреча поможет школьникам осознать свою роль 
как будущих защитников Отечества и уяснить связь ге-
роического прошлого с современностью, - отметили пе-
дагоги и учащиеся.

Побороться за звание сильнейших в 
город металлургов приехало более 500 
спортсменов из всех регионов Казахста-
на, а также России и Узбекистана. В тур-
нире приняли участие юноши и девушки 
2005-2006 годов рождения. 

- Эти соревнования имеют большое значе-
ние в жизни спортсменов, - отмечает тренер 
Андрей Гуденко. - Здесь отбирают тех, кто в 
дальнейшем будет представлять свой город, 
область на чемпионате РК. Несмотря на по-
ражение, наши земляки показали достойный 
результат. 

По итогам двух дней состязаний первое 
общекомандное место заняли спортсмены из 
Узбекистана. Остальные призовые места раз-
делили по регионам. На втором - карагандин-
цы, замкнули тройку лидеров гости из Жам-
былской области. Чемпионами стали Айзат 
Наукенова, Александра Алешина и Муслим 
Магомедов. Победители были отмечены не 
только медалями и кубками, но и присвое-
нием звания кандидата в мастера спорта. А 
главное - традиционный турнир памяти за-
служенного тренера РК по дзюдо Амантая 
Айдарханова является своеобразным стартом 
в карьере многих казахстанских спортсменов.

г. Темиртау

НОВОСТИ

О героях не забудем

ДЗЮДО

Звезды «Огней Магнитки»
Сергей БАДАНИН

В Темиртау завершился международный турнир по дзюдо 
памяти заслуженного тренера РК Амантая Айдарханова. 
Спортсмены из Карагандинской области заняли второе 
общекомандное место, уступив иностранным гостям. 
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Кто из нас в детстве не любил 
сказки? К сожалению, совре-
менные малыши, практически с 
ползунков научившись пользо-
ваться родительскими гаджетами, 
отдают предпочтение странным 
и порой непонятным мультяш-
ным персонажам. А что может 

быть лучше доброй, веселой, по-
учительной и интересной сказки, 
прочитанной голосом любимой 
бабушки? В Историко-культур-
ном центре Первого Президента 
зародился новый инклюзивный 
онлайн-проект для детей.

- Идея создания родилась совер-

шенно неожиданно и спонтанно. В 
мае 2021 года мы стали лауреата-
ми фестиваля работников культур-
ной сферы «Рухани қазына-2021» 
в номинации «Лучший музейный 
онлайн-проект для детей». Ор-
ганизаторами фестиваля была 
продумана большая обучающая 

программа для лауреатов, именно 
в процессе обучения и появилась 
идея создания нового необычного 
продукта, который не только выде-
лит наш центр, но и будет полезен 
другим сферам. Там же я позна-
комилась с директором Област-
ной специальной библиотеки для 
незрячих и слабовидящих граж-
дан (г. Павлодар), которая сразу 
откликнулась на предложение о 
сотрудничестве, и проект мыслен-
но у меня уже сложился, - расска-
зала автор идеи, экскурсовод ИК-
ЦПП Валентина Павлик.

По ее словам, конечным резуль-
татом проекта станет создание 
комплекса народных аудио-сказок 
- по четыре на русском и казахском 
языках. На сегодняшний день на 
специальной платформе для про-
слушивания подкастов уже загру-
жена история о Коте и Лисе. Кроме 
того, ссылки будут разосланы во все 
специальные библиотеки страны. 

Хотелось бы отметить, что оз-
вучивают программу настоящие 
бабушки. Как объяснила Вален-
тина Васильевна, Совет ветеранов 
Темиртау с удовольствием принял 
участие в этой необычной для них 
работе. Был проведен своеобраз-
ный кастинг среди самых душев-
ных актеров. 

- Наши бабушки очень волно-
вались - мы перезаписывали ау-
дио-дорожки по 3-4 раза. Но не 
потому, что что-то не получалось, 
а от того, что старшее поколение 
оказалось очень требовательным 
к себе. Плюс ко всему каждый 
понимал свою ответственность за 
такой грандиозный проект. После 

записи мы переслушивали все ва-
рианты, чтобы выбрать лучший. 
Затем приступили к обработке. 
Задача была не только в том, что-
бы записать, как бабушка читает 
сказку, и в «сыром» виде передать 
запись в пользование библиоте-
кам. Наши потенциальные слу-
шатели - дети до 12 лет с наруше-
нием зрения, поэтому мы хотели 
максимально разнообразить наш 
контент в звуковом сопровожде-
нии. Добавляли звуки, песни к 
основному тексту, создавали пол-
ноценную аудио-сказку, - описала 
творческий процесс Валентина 
Васильевна.

г. Темиртау

Примечательно, что Евгения после 
окончания КарГУ (профессионально-ху-
дожественный факультет по специально-
сти «Дизайн») 12 лет не занималась твор-
чеством. На то были разные причины, но 
главная - она посвятила эти годы своему 
супругу Илье Казакову, ставшему за это 
время известным ювелиром. Она стала для 
него и спутницей, и источником вдохнове-
ния, и опорой в жизнетворчестве, и храни-
тельницей его таланта.

И вот случилось удивительное: Женя 
вернулась туда, где остановилась 12 лет на-
зад. На ее мироощущение оказали сильное 
воздействие метафизическая и сюрреали-
стическая живопись, психоанализ, подсо-
знательное, идея «искусство как терапия», 
метод свободных ассоциаций. Особенно 
это проявилось в выставке «Бессозна-
тельное» - в картинах «Древо жизни» как 
история человечества, «Любовь матери», 
«Чувство», триптих «Встреча/Разговор/От-
ношения» и др. Эти работы «фресковые», 
отсылающие нас к петроглифической сти-
листике, с другой стороны - в них ощуща-
ется сюрреалистическое влияние. 

«СТОП С.А.Д. Человек-конструк-
ция» - с глубоким смыслом, подтекстом, 
остропсихологическая. Человек-конструк-
ция - многоплановый объект, требующий 
вдумчивого зрителя, способного воспри-
нимать и мыслить в сложных категориях, 
абстрагироваться. Картины и арт-объек-
ты - это символы, сама множественность 
смыслов, коды, в которых художница за-

шифровывает свои внутренние ощущения 
и состояния («Леди в красном», «Автопор-
трет»), межличностные отношения между 
людьми («В статусе», «Свободное обще-
ство»), поиски самого себя, человеческое 
отчуждение и одиночество. Не случайно в 
надзаглавии выставки: сегрегация, абьюз, 
дискриминация. Это своего рода актуаль-
ный социальный проект, который обра-
щается к острым проблемам современно-
сти (инсталляции «Бурка» - об афганской 
девушке, «Дискриминация», «Абьюз», 
«ДНК Степи»). 

Нынешним летом Евгения организо-
вала проект, в котором участвовали дети 
от 5 до 18 лет. Спроектировав части и 
выбрав для своих работ 5 цветов кра-
ски, юные художники конструировали и 
собирали свое ДНК. Несмотря на визу-
альное отличие по цвету, форме, рисун-
ку, детские артефакты обнаружили сход-
ство. Как поясняет сама художница «мы 
затронули темы экологии, ДНК Степи и 
равноправия людей». 

На выставке автор приглашает зрителей 
к интерактиву: в зале было много свобод-
ных деталей, из которых можно было со-
брать самого себя - свою конструкцию - и 
таким образом приобщиться к сотворению 
инсталляций. 

Лариса ЗОЛОТАРЕВА, 
профессор искусствоведения КарУ 

им. Е.А. Букетова, 
член Международной 

ассоциации арт-критиков

В этом ответном матче четвертьфинала «Шахтер» 
одержал победу со счетом 3:1 и вышел в полуфинал 
турнира. Голами в составе дружины отметились и пора-
довали болельщиков Давид Атанаскоски (26-я минута), 
Мартин Тошев (60-я) и Айдос Таттыбаев (91-я). Послед-
ний продолжает возглавлять список бомбардиров Кубка 
Казахстана. Гости ответили единственным голом Али-
шера Сулея (39-я минута). Напомним, что первая игра в 
Таразе завершилась вничью - 0:0.

С этим кубковым матчем, на который возлагались боль-
шие надежды, и они оправдались, было связано то, что на 
выездную встречу в рамках Казахстанской премьер-лиги 
с «Тоболом» в Костанай поехала «молодежка». Это ре-
шение главному тренеру «Шахтера» Магомеду Адиеву 
далось нелегко, так как игра с одним из лидеров чемпио-
ната позволила бы проверить реальное соотношение сил 
принципиальных соперников. Тем более что им предсто-
ит борьба за выход в финал Кубка Казахстана. Но график 
конца сезона и кадровый ресурс не позволили выйти опти-
мальным составом против «Тобола». Учитывая логистику, 
«горняки» не стали сокращать упорные тренировки перед 
игрой с «Таразом». Поэтому и было принято столь непро-
стое решение выставить молодежный состав, что значи-
тельно, по мнению экспертов, облегчило задачу «Тоболу», 
победившему, как мы уже сообщали, со счетом 4:1. 

Как и любой тренер, Магомед Адиев настроен вы-
игрывать важные титулы, в том числе и Кубок Казах-
стана. И с поставленной российским специалистом за-
дачей «пройти» «Тараз» и вырваться в полуфинал его 
подопечные справились отлично. 

От результата в Кубке будут зависеть будущее в «Шах-
тере» не только главного тренера, но и ряда футболистов, 
судьба клуба в следующем сезоне. Чем успешнее «горняки» 
сыграют в ноябре, тем больше будет понимания, какие зада-
чи команда будет ставить перед собой. Это позволит выйти 
и из долговых обязательств, имеющихся сегодня. Поэтому 
карагандинцы делают основной упор на Кубок Казахстана.

Что касается чемпионата республики, дистанция ко-
торого подходит к концу, то, по мнению главного тре-
нера, у «Шахтера» есть достаточные ресурсы поднять-
ся выше в турнирной таблице. Работы предстоит еще 
много. В частности, необходимо нарастить атакующий 
потенциал. Диктовать свои условия соперникам - задача 
подопечных Магомеда Адиева. 

За выход в финал Кубка Казахстана «Шахтер» сыграет 
с костанайским «Тоболом» в следующем месяце. Пер-
вые матчи состоятся 6-7 ноября, а ответные - 20 ноября. 
Напомним, действующим победителем Кубка является 
кызылординский «Кайсар». Он выиграл трофей в 2019 
году. А в 2020-м турнир был отменен из-за пандемии 
коронавируса.

Кубок Казахстана-2021. 1/4 финала. Ответный матч.
«Шахтер» - «Тараз» - 3:1 (1:1)
Голы: Атанаскоски 26, Тошев 60, Таттыбаев 90+1 

- Сулей 39.
Первый матч - 0:0.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Любимый образ детства
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Историко-культурный центр Первого Президента запустил самый добрый аудио-подкаст «Онлайн-бабушка». Проект рассчитан 
на самую маленькую аудиторию, в том числе на детей с нарушением зрения.

КОНЕЧНЫМ РЕЗУЛЬТАТОМ 
ПРОЕКТА СТАНЕТ СОЗДАНИЕ 
КОМПЛЕКСА НАРОДНЫХ АУДИО-
СКАЗОК - ПО ЧЕТЫРЕ НА РУССКОМ 
И КАЗАХСКОМ ЯЗЫКАХ. 

ФУТБОЛ

В полуфинале
Валентин ШИПУНОВ

В рамках Кубка Казахстана «горняки» 
принимали на своем поле футбольный клуб 
«Тараз». Домашняя встреча состоялась 27 
октября на стадионе «Шахтер». И она была 
очень важной для карагандинской команды. 

ВЫСТАВКИ

Актуально об актуальном 
В художественной галерее «Алтын ғасыр» проходит очередная персональная выставка «СТОП 
С.А.Д. Человек-конструкция» Евгении Казаковой, которая отсылает зрителя к философии и 
психологии отношений. 

ЧЕЛОВЕК-КОНСТРУКЦИЯ - 
МНОГОПЛАНОВЫЙ ОБЪЕКТ, 
ТРЕБУЮЩИЙ ВДУМЧИВОГО 
ЗРИТЕЛЯ, СПОСОБНОГО 
ВОСПРИНИМАТЬ И МЫСЛИТЬ 
В СЛОЖНЫХ КАТЕГОРИЯХ, 
АБСТРАГИРОВАТЬСЯ.


